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INHALT VorworTIMPrESSUM

Endlich ist er da, der sommer. 
Nach einem langen, schnee-
reichen winter und einem 
kalten Frühling freuen wir uns 
umso mehr darauf.
Noch immer hat der virus 
Covid-19 unser tägliches le-
ben fest im Griff. wir leiden 
alle unter den verschiedenen 
Einschränkungen - die einen 

mehr, die anderen weniger. Trotzdem oder gerade deswegen 
möchte ich mit euch positiv in die Zukunft blicken.
Auch in dieser Zeit konnten wir als Gemeindeverwaltung 
einige wichtige Projekte für die Familien in Prags zum 
Abschluss bringen, bzw. weiterführen, die teilweise von 
der vorherigen Gemeindeverwaltung ins Rollen gebracht 
wurden. Mitte März war es so weit, die kita in Niederdorf 
öffnete ihre Tore! Zwei betreuungsplätze können nun von 
kleinkindern aus Prags genützt werden. Im sommer 2021 
wird zum 2. Mal für vier wochen eine betreuung für kinder 
in den Räumlichkeiten des kindergartens angeboten. Diese 
wird von der sozialgenossenschaft somnias geführt. In der 
bibliothek konnten neue freiwillige Mitarbeiter gefunden 
werden. so können wir im laufe des sommers mit einem 
gestärkten Team wieder mehr Öffnungszeiten anbieten. 
Dies nur einige beispiele für eine gelungene Familienpolitik 
vor ort. Das leben für Familien soll in unserer Gemeinde 
lebenswert bleiben und noch familienfreundlicher werden. 
Deshalb wollen wir als Gemeindeverwaltung Rahmenbedin-
gungen schaffen, die es erlauben, dass Eltern berufs- und 
Familienleben gut miteinander kombinieren können, denn nur 
wenn es den Eltern gut geht, geht es auch den kindern gut.
Ich wünsche euch viel Freude beim Durchblättern dieser 
Ausgabe des Progsa blattls und bleibt gesund.

Helene Innerhofer 
Gemeindereferentin

bleiben sie gesund und genießen sie den sommer!

Liebe Mitbürgerinnen und Mitbürger,

Foto: ©Tourismusverband Hochpustertal/Martin Schönegger
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kosmetika
Tonerkartuschen
bleiakkumulatoren Autobatterien
spraydosen
lösungsmittel 
Reinigungsmittel
leuchtstoffröhren und sparlampen
Motoröl Mineralische Öle
Ölfilter Ölfilter
Farben, lacke, Druckfarben, 
klebstoffe

Farben, lacke, Druckfarben, klebstoffe

speiseöl organische Öle und Fette (Öli wird von Recyclinghof zur verfügung gestellt)
Medikamente ohne beipackzettel und kartonverpackung
Andere batterien knopf-, Rund-, Flachbatterien
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NEu Holz 
10 m³ pro Jahr pro Haushalt; Paletten, sperrholzplatten, Tische, stühle, Türen, 
bretter, körbe, Möbel ohne bezüge und ohne Glas, Holzspielzeug (kEIN imprä-
gniertes Holz)

Flachglas Fensterscheiben, scheiben von bildern (kEINE Autoscheiben)
Flaschenglas Jede Größe und Farbe ohne verschluss, leer und sauber;
Papier sauberes Altpapier
Dosen Getränkedosen, lebensmitteldosen, Tiernahrungsmitteldosen aus Alu und Metall

Alteisen und Metalle 
Herde, waschmaschinen, Trockner, Geräte aus der landwirtschaft, leere Fässer, 
bleche, backformen, schirme ohne stoff, Töpfe, Felgen ohne Gummi

kartone 
schachteln u.a. kartone, sauber und frei von Fremdstoffen wie z.b. Folien oder 
styropor

Tetrapak verbundstoffe wie Milch- und Getränkeverpackungen

Reiner bauschutt
10 m³ pro Jahr pro Haushalt; Dachziegel, rote und graue Ziegel, steine, waschbe-
cken aus Ton, Teller, schalen, vasen, beton, Estrich mit splitt; 
(kEIN Isoliermaterial! kEIN welleternit! kEINE Gipsplatten! kEIN Asbest!)

NEu kunststoffkisten kunststoffkisten von Gemüse und obst

PET Flaschen 
Flaschen und kanister bis 5 liter, Flaschen von körperpflegeprodukten und kos-
metik, alles restentleert und sauber

Gemischte kunststoffe 
kunststoffspielzeug, Gartenmöbel, kanister über 20 liter, Fässer, kunststoffleisten, 
Mülleimer, Rohre (kEINE isolierten oder PvC Rohre)

NEu Gemischte verpackungen 
aus kunststoff 

Flaschen u. behälter von 5 bis 20 liter, behälter für Joghurt, Frischkäse, Desserts, 
Eis, Eierschachteln, lebensmittelbehälter aus styropor (kleiner als DIN A2), 
verpackungen und Tüten für lebensmittel sowie Einkaufstaschen, Nylon (kEINE 
landwirtschaftliche Folie!), Einweggeschirr (kEIN besteck); Deckel von kübeln, 
blumentöpfe, kleiderbügel; sämtliche verpackungen müssen sauber und leer sein.

NEu strauchschnitt strauchschnitt und äste mit bis zu 5 cm Durchmesser
kühlgeräte kühlschränke, kühltruhen
bildschirme Fernsehgeräte, Monitore, Flachbildschirme

Elektromüll
küchengeräte, Haushaltsgeräte, Elektrowerkzeuge, unterhaltungselektronik, 
Computer, Radios, Telefone, spielsachen (alles oHNE batterien)

styropor sauberes verpackungsmaterial aus styropor (kEIN styrodur)

Gebrauchtkleider

Gut erhaltene kleider in trockenem und sauberem Zustand; gut erhaltene schu-
he, die paarweise zusammengebunden sind; trockene, saubere, gut erhaltene 
Haushaltswäsche, wie Tischtücher, vorhänge und bettwäsche; Taschen, die keiner 
Reparatur bedürfen

Oranger Pfeil = neue Einfahrt
Blauer Pfeil = nur Ausfahrt

vielen von euch ist sicher schon aufgefallen, dass sich im 
Recyclinghof welsberg in letzter Zeit viel getan hat. 
Der umbau und die Erweiterung sind nun abgeschlossen. 
Nun wird er der heutigen Abfallverwertung gerecht. Der 
Eingang wurde an die ostseite verlegt und mit einer Ampel 
für einen geregelten Einlass versehen. beim Ausgang befin-
det sich eine schranke. Die besucher werden gebeten, der 
beschilderung zu folgen und die vorgegebene Maximalge-
schwindigkeit von 10 km/h einzuhalten. Das gesamte Areal 
des Recyclinghofes ist auch videoüberwacht.
Die zusätzlichen Container bieten noch mehr Möglichkeiten, 
den anfallenden Abfall besser zu trennen und zu entsorgen, 
bzw. der wiederverwertung zuzuführen. Es kann mittler-
weile fast alles abgegeben werden, was in einem Haushalt 
im laufe des Jahres an Müll anfällt. Die Container sind alle 
gut beschriftet und wenn man einmal trotzdem nicht den 

ÖFFNuNGsZEITEN:

ERsATZÖFFNuNGsZEITEN:

Dienstag von 13:30 bis 15:30 uhr
samstag von 07:30 bis 10:00 uhr

Zusätzlich im Zeitraum vom 17.06. bis 16.09.2021 
Donnerstag von 13:00 bis 15:30 uhr

25.12.2021 geschlossen
Ersatztag 24.12.2021 von 07.30 bis 10.00 uhr
01.01.2022 geschlossen
Ersatztag 31.12.2021 von 07.30 bis 10.00 uhr

ErwEITErUNg
rEcycLINgHof wELSbErg

richtigen finden sollte, helfen zwei freundliche Gemeinde-
arbeiter gerne weiter.
Die Gemeinde Prags hat sich mit 90.000Euro an der Erwei-
terung beteiligt und hat eine vereinbarung für die gemein-
same Nutzung mit der Gemeinde welsberg abgeschlossen.
 
wIE soll ANGElIEFERT wERDEN:
› vorgegebene Öffnungszeiten sind einzuhalten.
› Die Annahme der verschiedenen wertstoffe und der 

gefährlichen bzw. nicht gefährlichen Abfälle erfolgt aus-
schließlich in Anwesenheit des zuständigen Dienstpersonals. 
Dessen Hinweise müssen jederzeit befolgt werden.

› Es dürfen ausschließlich Abfälle von Haushalten aus den 
Gemeinden welsberg-Taisten und Prags angeliefert werden.

› Die Abfälle müssen vorsortiert angeliefert werden.

WertStOFFe  

SchadStOFFe

WaS darF abgegeben Werden?

WaS darF abgegeben Werden?
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Müll in der landschaft zu entsorgen ist ein ärgernis, oft 
auch gefährlich für Menschen, Tiere und Natur. An diesem 
Anblick erfreut sich niemand und zudem ist illegale Müll-
entsorgung strafbar.

leider kommt es auch bei uns in Prags vor, dass Müll ein-
fach nur achtlos in der umgebung (im Gebüsch, in Gräben 
oder einfach unter bäumen) entsorgt wird. Auch sind die 
aufgestellten Mülleimer im Gemeindegebiet nicht für die 
Entsorgung des privaten Restmülls gedacht, sondern für 
„kleineren“ Müll, der unterwegs entsteht. Gerade die lock-
down Zeit hat uns gezeigt, dass die überfüllten Mülleimer im 
Gemeindegebiet nicht nur durch Touristen verschuldet sind.
beim spaziergang zieht dieser Müll die blicke auf sich: 
verschiedene verpackungen, Zigarettenstummel, Flaschen, 
Papiertaschentücher oder sogar Elektromüll säumen wiesen, 
wälder und wege.
Der Müll muss mühsam eingesammelt werden, oft vom 
Gemeindearbeiter, oft von vorbeispazierenden Personen. 

DIE NATUr IST kEIN groSSEr 
MüLLcoNTAINEr!

lIEbE PRAGsER uND PRAGsERINNEN: 
Helfen wir alle mit, unsere Gemeinde sauber zu halten: 
Entsorgen wir unseren Müll richtig!

Allerdings gibt es auch schon viele Mitbürger, die in sachen 
Müllentsorgung alles richtig machen, deshalb:
Danke, an all jene, die ihren Müll zu Hause entsorgen, 
ob Restmüll oder Müll, der im Recyclinghof abgegeben 
werden kann.
Danke, an all jene, die den achtlos weggeworfenen Müll 
mit nach Hause nehmen.

Müllvermeidung muss trotzdem an erster stelle stehen, 
denn am besten ist der Müll, der gar nicht erst entsteht.

Die Mitglieder des Gemeindeausschusses Prags

Da sich die Gemeinde Prags bei der Erweiterung des Recy-
clinghof welsberg beteiligt hat und dieser auch von den 
bürgern der Gemeinde Prags mitgenützt werden kann, hat 
der Gemeindeausschuss Prags beschlossen, die öffentlichen 
Müll-Glocken im Tal noch vor der sommersaison zu entfernen. 

ZUr INforMATIoN:

Ein zusätzlicher Grund für diese Entscheidung ist auch, 
dass die Mülltrennung teilweise nicht korrekt durchgeführt 
wurde, die sammelstellen öfters verschmutzt waren und 
die Glocken zusätzliche kosten verursachen.

Mit Freude können wir mitteilen, dass es gelungen ist, einen 
neuen Pächter für den „Imbiss Pragser wildsee“ (sandegg) 
für den Zeitraum vom 01.06.2021 bis zum 31.03.2022 zu 
finden. Herr Michael Amhof aus Taisten hat seine Arbeit 
mit viel schwung am 01. Juni begonnen. 

Er wird sich auch um den Parkplatz sandegg kümmern und 
für dessen ordnungsgemäße benützung sorgen. 
Zudem wurde von der Gemeinde Prags ein Parkautomat 
aufgestellt. Dieser ist das ganze Jahr über in betrieb. 

„IMbISS PrAgSEr wILDSEE“
und geMeindeeigener ParkPLatz „Sandegg“
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seit Mitte März 2021 hat die kindertagesstätte im Haus 
„Nordegg“ in Niederdorf ihre Tore geöffnet. Ende Mai 
wurde die kita von Hochwürden Josef Gschnitzer gesegnet 
und offiziell ihrer bestimmung übergeben.
Die kindertagesstätte bietet für 12 kinder zwischen 3 Mo-
naten und 3 Jahren Platz. Die Gemeinde Prags konnte mit 
der Gemeinde Niederdorf eine vereinbarung unterzeich-
nen. Zwei betreuungsplätze stehen nun für kleinkinder aus 
Prags zur verfügung. 
Mit diesem familienergänzenden Angebot möchte die Ge-
meinde Prags den Eltern erleichtern, einer Erwerbstätigkeit 
nachzugehen und diese mit der Familie zu vereinbaren. 
Die kita wird von der sozialgenossenschaft „kinderfreunde 
südtirol“ geführt, die sehr viel Erfahrung und Professionalität 
mitbringen. unter dem Motto: „unsere kleinkindertages-
stätten sind ein ort des wachsens und Entfaltens!“ werden 
die kinderfreunde die Zeit für die kinder unvergesslich 
gestalten. Ein großes Augenmerk legen die betreuerin-
nen auf eine gelungene Eingewöhnungs- bzw. Einlebezeit. 
Dies ist ein wichtiger Grundstein für das weitere leben 
der kinder. Die Mitarbeiter der kinderfreunde stellen die 
Entwicklungsbedürfnisse, der ihnen anvertrauten kinder, 
in den vordergrund und tragen so maßgeblich zu einer 
gesunden Persönlichkeitsentwicklung bei. Gemeinsames 
singen, basteln und Aufenthalte im Freien machen die 
Tagesabläufe der kinder abwechslungsreich und spannend.

die kLeinkindertageSStätte in niederdOrF

kINDEr HAbEN NUr EINE kINDHEIT.
DArUM MAcH’ SIE UNVErgESSLIcH.

Die Räume der kindertagestätte sind hell und liebevoll 
eingerichtet. Das Essen erhalten die kinder vom nahege-
legenen seniorenwohnheim von Niederdorf.
› Die Tagesstätte ist ganzjährig, von Montag bis Freitag 
› zwischen 7:30 - 15:00 uhr geöffnet. 
› Es müssen mindestens 12std./woche gebucht werden.

bei Interesse wenden sich interessierte Eltern direkt an die 
kinderfreunde südtirol:
www.kinderfreunde.it —Telefon: +39 0474 410402

seit Ende März ist der neue Geräteträger im Einsatz und 
ersetzt unseren, mittlerweile in die Jahre gekommenen, 
unimog (baujahr 1996), der in unserer Gemeinde seit 2002 
im Einsatz war.

EINIGE TECHNIsCHE DATEN DEs „FAsTRAC“:
› sechszylinder Dieselmotor mit 6.600cm³ Hubraum
› maximale leistung: 235 Ps 
› maximalen Drehmoment: 950Nm
› erfüllt die neueste Abgasnorm stage v
› stufenloses CvT – Getriebe mit 6 betriebsarten
› Allradantrieb und Allradlenkung mit 5 verschiedenen 

lenkungsarten
› Hydropneumatische selbstnivellierende vollfederung mit 

stabilisatoren an vorder- und Hinterachse
› Hydraulische bremsanlage mit Druckluftbetätigung und 

Abs
› kommunalanbaurahmen mit Frontanbauplatte und ver-

lagerter Frontzapfwelle
› Heckkraftheber mit Heckzapfwelle
› Anhängeschlitten
› Heckaufbaurahmen mit Dreiseitenkipper

ZuDEM wuRDEN FolGENDE ZusATZGERäTE 
MITGElIEFERT:
› Flachsilostreuer sCHMIDT sTRATos D20 mit 2m³ be-

hältervolumen und Doppelkammer
› Hochgebirgsschneepflug sCHMIDT TARRoN Ms 30 mit 

drei Pflugscharen
› vorbaukehrmaschine sCHMIDT vks 26 Z
› Hochkippschaufel mit breite 230cm

UNSEr NEUES gEMEINDEfAHrZEUg, 
EIN Jcb fASTrAc 4220 4wS

wir hoffen, dass die gesamten anfallenden Arbeiten im 
Gemeindegebiet damit gut erledigt werden können und 
wünschen den „lenkern“ eine unfallfreie Fahrt.

Mitte Mai wurden die spielgeräte am spielplatz hinter der 
Grundschule um einem Tischtennistisch erweitert.
bitte schläger und bälle selber mitbringen!
viel spaß beim spielen!

NEU NEU NEU
aLLe tiSchtenniSSPieLer 
auFgePaSSt!

Die Gemeindeverwaltung Prags weist alle vereine darauf 
hin, dass die Ansuchen, um Gewährung eines ordentlichen 
beitrages für das Jahr 2022, innerhalb 20. Oktober 2021 
in der Gemeinde abgegeben werden müssen. 
Die Ansuchen müssen auf den von der Gemeinde zur 
verfügung gestellten Formularen abgefasst werden. Die 
entsprechenden vordrucke können wieder von der Inter-
netseite der Gemeinde Prags heruntergeladen oder im 
Gemeindeamt abgeholt werden.

ANSUcHEN 
UM bEITrägE für 
DAS JAHr 2022
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Im März 2018 wurde der verein olGA (ObERPusTERTAlER 
LEbENsMITTElAusGAbEsTEllE) gegründet. Es handelt 
sich dabei um einen vom land anerkannten oNlus- verein 
mit dem caritativen Ziel, bedürftigen Menschen der sieben 
oberpustertaler Gemeinden kostenlos und unbürokratisch 
lebensmittel zur verfügung zu stellen. Der Präsident ist 
Herr Celso De Martin aus welsberg.

Die Ausgabestelle im bahnhofsgebäude in Toblach ist einmal 
wöchentlich am Donnerstag von 9:00 bis 10:30 uhr geöffnet 
und wird von freiwilligen Helfern der sieben Gemeinden 
(welsberg/Taisten, Gsies, Niederdorf, Toblach, Innichen, 
sexten und Prags) betreut. In Prags haben sich 3 fleißige 
Männer bereiterklärt, diese Aufgabe zu übernehmen. Ihnen 
ein großes Danke!

Normalerweise werden zweimal jährlich lebensmittelsamm-
lungen in den lebensmittelgeschäften vor ort durchgeführt, 
um die Regale wieder aufzufüllen. In der Pandemiezeit 

konnten diese leider nicht durchgeführt werden, aber durch 
zahlreiche spenden konnten lebensmittel angekauft und 
so an Personen ausgeteilt werden.
um den Dienst in Anspruch nehmen zu können, braucht es 
ein berechtigungsformular, welches über die sozialsprengel 
Hochpustertal unter +39 0474 919 999, bei der Caritas in 
bruneck unter +39 0474 414 064 oder bei Helene Inner-
hofer (für Prags), Tel. 340 3497191, beantragt werden kann.

Die vergangenen schwierigen Monate haben gezeigt, dass 
dieser Dienst auch in Hochpusteral benötigt wird: waren es 
zur Gründungzeit noch um die 30 sind es in der Zwischenzeit 
über 50 Personen, die lebensmittel in Toblach abholen.

Freiwillige Helfer beim Einräumen der Regale (Vor Corona)

Der verein „Südtiroler in der Welt-Arbeitsstelle für Hei-
matferne-vFG“, eine struktur des kvw, bietet neben der 
generellen beratung für südtiroler*innen, die ins Ausland 
gehen bzw. rücksiedeln wollen, seit 2017 auch einen spezi-
fischen Informationsdienst für Grenzpendler*innen nach 
Österreich und in die schweiz. 

Die beratung für Grenzpendler*innen umfasst Themen wie 
Steuern, Sozial- und Krankenversicherung, Familienleistun-
gen, Rente im grenzüberschreitenden kontext:
› Erhalte ich Familienzulagen von meinem Arbeitgeber in 

Österreich?
› wo zahle ich lohnsteuer, in Italien oder in Österreich? 
› kann ich in südtirol um das Pendlergeld ansuchen, wenn 

ich in Österreich arbeite?
› wie beantrage ich die österreichische Rente?
› wie werden die Arbeitsjahre in Österreich bei meiner 

italienischen Rente berücksichtigt?
Bei diesen und vielen anderen Fragen sind wir für Sie da.

bErATUNg für grENZPENDLEr*INNEN
NAcH ÖSTErrEIcH

uNsERE büRos 
Mals
Donnerstag und Freitag von 8.30-12 und 14-17 uhr
Marktgasse 4 – 39024 Mals
0039/0471/941705 – grenzpendlelkvw.org
Zentrale Bozen
Montag bis Freitag von 8.30-12 und 
Montag bis Donnerstag von 14-17 uhr
Pfarrplatz 31 – 39100 bozen
0039/0471/309176 – suedtiroler-welt@kvw.org
suedtirolerinderwelt.kvw.org

Die beratungen sind telefonisch und via Email möglich.  
Persönliche beratungen vor ort sind nur nach Terminver-
einbarung möglich.

VErZEIcHNIS DEr 
ErTEILTEN bAUkoNZESSIoNEN
ZEITRAuM 01.01.2021 — 31.05.2021

bAukoNZEssIoN bAuHERR ARbEITEN
2020-14-0 Gemeinde Prags sitz Neugestaltung bushaltestellen und kreisverkehr schmieden

2020-05-01 bozen Real GmbH sitz Abbruch des bestehenden Gebäudes auf bp. 74 sowie Errich-
tung eines neuen wohnhauses auf bp. 74 und Gp. 876/3 in 
Außerprags, kG Prags - vARIANTE 1

2020-10-01 burger karin Abbruch und wiederaufbau des wohn- und wirtschaftsgebäu-
des „untergröberhof“ auf bp. 84 sowie Gp. 1001, 1002, 1003, 
kG Prags gemäß Art. 107 des lRoG Nr. 13 vom 11.08.1997 - 
vARIANTE 1

2019-20-0 Gemeinde Prags sanierung der Hofzufahrt „brandter“ in der Gemeinde Prags
2018-04-01 Putzer Christian Errichtung eines Einfamilienwohnhauses auf dem baulos G2 

in der EwZ v1 „st. veit“ mit Garage als Zubehörsfläche zur 
Erstwohnung – vARIANTE 1

2020-06-01 Appenbichler Ivan bauliche umgestaltung Hotel Erika – vARIANTE 1
2016-20-4 HG Hausbau GmbH Errichtung eines wohnhauses mit 7 wohnungen in der wohn-

bauzone „A“ schmieden auf der Mindesteingriffseinheit 2 - Gp. 
6/1, kG Prags: vARIANTE 3

2021-1-0 Gemeinde Prags Gemeinde Prags: sicherheitsmaßnahmen an straßen gemäß 
Dekret des Innenministeriums vom 29.01.2021: Asphaltierungen 
und straßeninstandhaltungsarbeiten Gemeinde Prags - Jahr 2021

2021-1-0 Edyna GmbH Anschluss der neuen kabine Hotel Erika – Hotel Edelweiß an die
Mittelspannungsleitung

2021-1-0 Hotel Pragserhof kG sanierungs- und Instandhaltungsarbeiten im speisesaal 1 des 
Hotel Pragserhof

2021-2-0 Hotel Pragserhof kG Erneuerung der überdachung Eingangsbereich an der südseite 
des Hotel Pragserhof

2021-3-0 schmiedhofer stefan sanierung, energetische sanierung, außerordentliche In-
standhaltung und bauliche umgestaltung beim Gebäude auf 
bauparzelle 369 der katastralgemeinde Prags (gemäß DPR 
380/2001 Art.3 Abs 1/d)

2021-3-0 Crotti bruno, Rizzi Maria Grazia Maßnahmen und Arbeiten zur energetischen sanierung des 
Gebäudes auf bP. 408 m.A 2 in der kG. Prags

2021-4-0 Patzleiner Frieda Maßnahmen und Arbeiten zur energetischen sanierung des 
Gebäudes auf bP. 408 m.A. 5 in der kG. Prags

2021-5-0 Moser Josef Außerordentliche sanierungs- und Instandhaltungsarbeiten 
– sanieren der Terrassenabdichtung mit allen beiarbeiten am 
Gebäude auf der bauparzelle 370 in k.G. Prags

2021-5-0 Moser Johann Anpassung der Pläne an den IsT-Zustand gemäß Art. 103, Abs. 
8 des lG 10.07.2018, Nr. 9 auf der bp. 395, kG Prags
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voranmeldung entsprechende Durchfahrtsgenehmigungen, 
wobei die Anzahlung von 20 Euro mit der konsumation in 
Restaurants und anderen Gastronomiebetrieben verrechnet 
wird. Feriengäste des Pragser Tals erhalten für die gesam-
te Aufenthaltsdauer eine Durchfahrtsgenehmigung. Der 
Parkplatz am see und am Auffangparkplatz in säge können 
ebenfalls online gebucht werden. Zurzeit wird nach einer 
technischen lösung gesucht, dass auch Einheimische ihren 
Freunden, verwandten oder besuchern zu besonderen 
Anlässen Durchfahrtsgenehmigungen über das einheitliche 
technische system zusenden können. 
Der Pragser bürgermeister Friedrich Mittermair gibt sich 
zuversichtlich, sowohl für Einheimische als auch für Gäste 
ein in sich stimmiges konzept erarbeitet zu haben, das durch 
die kontingentierung eine steigerung der Exklusivität voran-
treiben und schlussendlich zu einer wertschöpfung für das 
gesamte Tal beitragen kann, immer unter berücksichtigung 
des schutzes des sensiblen Ökosystems. 

neue MaSSnahMen Für die PLätzWieSe

Darüber hinaus wird im heurigen Jahr auch die linie 443 
von welsberg auf die Plätzwiese mit weiterfahrt nach 
Niederdorf/Toblach verlängert. Auf dieser linie ist keine 
Reservierung erforderlich, es gelten die Regeln des ver-
kehrsverbundes. Erstmals können heuer auch die Parkplätze 
in brückele reserviert werden. Mit dem eigenen Auto ist 
die Plätzwiese vor 09:30 uhr und ab 16.00 uhr (gebühren-
pflichtig) erreichbar.

PLattFOrM Mit aLLen gebündeLten 
inFOrMatiOnen

Alle Informationen zur Erreichbarkeit dieser Hotspots – 
Pragser wildsee, Plätzwiese, 3-Zinnen-shuttle – sind in einer 
landingpage gebündelt dargestellt. Hier finden Einheimische 
und Feriengäste Informationen, wie sie die Hotspots zu Fuß, 
mit dem Fahrrad, mit den öffentlichen verkehrsmitteln 
oder mit privaten Zubringerdiensten erreichen können. 
Zudem kann auf der Plattform www.drei-zinnen.bz – www.
tre-cime.bz die online-buchung der Restaurantbetriebe, 
der shuttles und der Parkplätze vorgenommen werden. 
Aufgrund der guten Zusammenarbeit der unterschiedlichen 
Tourismusorganisationen des Erlebnisraumes 3 Zinnen soll 
diese Plattform in den kommenden Jahren mit Informationen 
zur Erreichbarkeit des Fischleintales und des Innerfeldtales 
erweitert werden. somit sind dann alle Informationen zur 
Erreichbarkeit der beliebtesten Ausflugszielen der Region 
auf einer einzigen Plattform abrufbereit. Die technische 
lösung für das Hotspotmanagement wurde in Zusammen-
arbeit mit lTs und IDM erstellt. 

uM DAs vERkEHRsAuFkoMMEN IM PRAGsER TAl 
wäHREN DER HAuPTsAIsoN MÖGlICHsT IM sCHACH 
Zu HAlTEN, lAuTET DIE DEvIsE IM koMMENDEN 
soMMER „vERkEHRsbERuHIGuNG GEkoPPElT MIT 
koNTINGENTIERuNG MITTEls oNlINE-REsER-
vIERuNG“. wAs IM wEsENTlICHEN bEDEuTET, DAss 
DIE sTRAssE FüR DIE bEwoHNER, Aus ARbEITs-
GRüNDEN sowIE FüR GäsTE DER vERsCHIEDENEN 
bETRIEbE JEDERZEIT MIT DER ENTsPRECHENDEN 
DuRCHFAHRTsGENEHMIGuNG bEFAHRbAR IsT, 
ANsoNsTEN AbER EINEM bEsCHRäNkTEN ZuGANG 
uNTERlIEGT. 

Das Pragser Tal ist zweifelsohne ein Touristenmagnet. Die 
große Herausforderung besteht darin, dieser Tatsache 
Rechnung zu tragen und den wachsenden besucherstrom 
zur Zufriedenheit aller beteiligten - Einheimische, Gäste 
und betriebe - in vertretbare bahnen zu lenken. Zusam-
men mit IDM südtirol hat die lokale verkehrskommission 
nun eine entsprechende lösung für die nächsten Monate 
ausgearbeitet. Diese sieht vor, dass das Pragser Tal vom 
10. Juli bis 10. september 2021 von 9.30 bis 16.00 uhr nur 
mit den öffentlichen verkehrsmitteln, zu Fuß, mit dem 
Fahrrad oder gegen vorweis einer Parkplatzreservierung, 
beziehungsweise einer gültigen Durchfahrtsgenehmigung 
erreichbar ist. 

VerkehrSMaSSnahMen Für daS PragSer taL iM SOMMer 2021

VErkEHrSbErUHIgUNg VoN JULI bIS 
SEPTEMbEr MIT bEScHräNkUNgEN UND 
neuem Online-ReseRvieRungssystem

die kOnkreten regeLungen 
iM PragSer taL
Ab 10. Juli fahren zwei buslinien zum Pragser wildsee. Die 
line 442 - eingerichtet vom land - sowie die linie 439 
- eingerichtet von der Gemeinde Prags und dem lokalen 
Tourismusverein – sind allerdings nur mehr gegen on-
line-Reservierung und online-bezahlung nutzbar. sobald die 
Plätze ausgebucht sind, ist der Zugang weder mit dem Auto 
noch mit dem bus möglich. Für südtirolPass-besitzer sind 
auf der linie 442 allerdings stets einige Plätze reserviert, 
sodass diese auch ohne die genannte online-Reservierung 
zusteigen können. Für Gäste von speiselokalen, Geschäften 
und anderen Dienstleistern im Pragser Tal gibt es gegen eine 
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AllGEMEINE vERwAlTuNG
beauftragung der Firma ECoN GmbH mit der Abfassung der jährlichen Abfallmeldung MuD für die Jahre 2021, 2022 
und 2023 und der telematischen übermittlung derselben an die Handelskammer- 1.628,70 Euro (für 3 Jahre) - beschluss 
vom 22.01.2021
beauftragung der Firma securservice GmbH aus Eppan mit der wartung der Feuerlöscher, mit der Hydranten sichtkon-
trolle und der Hydrantendruckprüfung und der wartung der brandschutztüren in den gemeindeeigenen Gebäuden für 
den Dreijahreszeitraum 2021-2023- 2.790,99 Euro (für 3 Jahre) - beschluss vom 22.01.2021
beauftragung von Herrn Dr. Ing. Günther schönegger aus bruneck als Gemeindetechniker vom 09.02.2021 bis zur Er-
nennung der neuen baukommission- 5.075,20 Euro- beschluss vom 09.02.2021
beauftragung der Firma kraler GmbH mit der kontrolle der Heizungs- und sanitären Anlagen in den gemeindeeigenen 
Gebäuden- 953,06 Euro- beschluss vom 23.02.2021
beauftragung von Frau lucia Nania - werbung und Design aus Taisten mit der grafischen Gestaltung des Gemeindeblattes 
(3 Ausgaben) - 7.500,00 Euro (für 3 Ausgaben) - beschluss vom 23.02.2021
beauftragung der Firma kraler Druck GmbH aus vahrn mit dem Druck des Gemeindeblattes - 3 Ausgaben- 4.062,60 
Euro- beschluss vom 09.03.2021
beauftragung der Firma Graber sTP GmbH aus brixen mit der Durchführung von lärmmessungen und mit der bewertung 
der mechanischen schwingungen laut GvD 81/2008- 1.015,04 Euro- beschluss vom 09.03.2021
Alm- und weideinteressentschaft Grünwald, Rekurs an den Regionalen verwaltungsgerichtshof - Autonome sektion 
bozen - beauftragung des Rechtsbeistandes- 100,00 Euro- beschluss vom 09.03.2021
beauftragung der Firma Hell Profitechnik GmbH mit der lieferung von verschiedenem Zubehör für das neue Geräte-
trägerfahrzeug- 36.227,90 Euro- beschluss vom 23.03.2021
vereinbarung mit der Gemeinde Toblach betreffend umbau und Erweiterung des bergrettungslokals in Toblach - liqui-
dierung Quote Anteil zu lasten der Gemeinde Prags- 16.686,80 Euro- beschluss vom 08.04.2021
Ausarbeitung einer Grundstücks-lagevermessung im bereich des Gemeindegebäudes - Auftrag an das Technische büro 
Gaisler- 1.857,45 Euro- beschluss vom 08.04.2021
beauftragung der Firma Ess-Elektro service stauder des stauder Christian mit der umstellung der Telefonlinien auf 
Internettelefonie - INsovoIP- 500,20 Euro- beschluss vom 08.04.2021

AUS DEM gEMEINDEAUSScHUSS
bEsCHlüssE DEs GEMEINDEAusCHussEs IM ZEITRAuM: JäNNER – MAI 2021

verpachtung der Jausenstation „Imbiss Pragser wildsee“ mit sanitären Anlagen für den Zeitraum vom 01.06.2021 bis 
zum 31.03.2022 - Genehmigung des Auflagenheftes- beschluss vom 08.04.2021
Richtlinien und kriterien für die Abwicklung der unterstützungsmaßnahmen betreffend solidarität im Nahrungsmittel-
bereich – beschluss des Zivilschutzes Nr. 658/2020 - weiterführung der unterstützungsmaßnahmen, verlängerung der 
vereinbarung mit dem lebensmittelgeschäft- beschluss vom 04.05.2021
beauftragung der Raiffeisenkasse Niederdorf Genossenschaft mit der Aufrüstung bzw. Ausstattung der Parkautomaten 
mit Pos-service - 1.000,00 Euro (für das Jahr 2021) - beschluss vom 04.05.2021
verpachtung der Jausenstation „Imbiss Pragser wildsee“ mit sanitären Anlagen für den Zeitraum vom 01.06.2021 bis zum 
31.03.2022: Genehmigung des Öffnungsprotokolls der Angebote und konzessionserteilung - beschluss vom 04.05.2021
kapitalzuweisung an die bergrettung Hochpustertal für die Einrichtung des bergrettungslokals- 4.000,00 Euro- be-
schluss vom 18.05.2021
Niedermair Armin Robert - Anstellung als Parkplatzwärter (Polizeihilfskraft) - Iv. Funktionsebene in vollzeit vom 01.06.2021 
- 12.09.2021- beschluss vom 18.05.2021
klettenhammer Heidi - Anstellung als Parkplatzwärter (Polizeihilfskraft) - Iv. Funktionsebene in Teilzeit vom 01.06.2021 
- 12.09.2021- beschluss vom 18.05.2021
Genehmigung des Entwurfes der vereinbarung mit dem Tourismusverein Pragser Tal, betreffend das verkehrskonzept 
und den shuttlebusdienst welsberg - Pragser wildsee in der Gemeinde Prags - sommer 2021- beschluss vom 18.05.2021
Genehmigung des Entwurfes der vereinbarung mit der lTs Genossenschaft, betreffend einem online-buchungssystem 
für die Parkplätze im besitz der Gemeinde- beschluss vom 18.05.2021
Nasenflügel-Antigentest in der Marktgemeinde welsberg-Taisten - Annahme und liquidierung der kosten zu lasten der 
Gemeinde Prags- 3.920,89 Euro- beschluss vom 18.05.2021
beauftragung der Firma ToP sCHRIFT - Meisterservice GmbH aus bruneck mit der beschriftung des neuen Geräteträ-
gerfahrzeuges- 218,99 Euro- beschluss vom 18.05.2021
beauftragung der Firma überegger GmbH mit der lieferung eines Falttores für den bauhof in Prags- 9.293,47 Euro- 
beschluss vom 18.05.2021
beauftragung der Firma Top Haus AG mit lieferung einer mobilen led-Ampelanlage- 1.035,78 Euro- beschluss vom 
18.05.2021
beauftragung der Firma Fuchs Technik GmbH mit der lieferung einer drehbaren Höhenbegrenzung für den Parkplatz 
sandegg- 4.565,46 Euro- beschluss vom 18.05.2021
Neugestaltung bushaltestelle und kreisverkehr schmieden - baulos 1 - beleuchtung - Direktvergabe der Arbeiten an die 
Firma Elektro Gasser GmbH- 14.124,79 Euro- beschluss vom 18.05.2021
sTRAssENwEsEN / PläTZE / bRüCkEN
bezirksgemeinschaft Pustertal: Ermächtigung zur Durchführung von Arbeiten auf der Gp. 2860/1, kG Prags zwecks 
sanierung der bestehenden Plataristraße mit Radweg in Prags- beschluss vom 09.02.2021
straßenreinigung - beauftragung der Firma bwR GmbH mit der Entsorgung des kehrgutes- 450,06 Euro- beschluss 
vom 23.03.2021
Asphaltierungen im Gemeindegebiet der Gemeinde Prags - Jahr 2021 - beauftragung von Dr. Ing. stefano brunetti mit 
der Projektierung, sicherheitskoordination, bauleitung und Abrechnung- 9.586,43 Euro- beschluss vom 23.02.2021
Neugestaltung bushaltestelle und kreisverkehr schmieden - baulos 1 - vormerkung der Ausgabe und Festlegung des 
verfahrens für die Ausschreibung- beschluss vom 08.04.2021
Asphaltierungen und straßeninstandhaltungsarbeiten im Gemeindegebiet von Prags - Jahr 2019 - Genehmigung der 
Endabrechnung sowie der bescheinigung über die ordnungsgemäße Ausführung der Arbeiten- 128.324,79- beschluss 
vom 20.04.2021
Neugestaltung bushaltestelle und kreisverkehr schmieden - baulos 1 - Zuschlag der Arbeiten an die vaja GmbH- 111.004,57 
Euro- beschluss vom 04.05.2021
TRINk- / AbwAssER / Müll
beauftragung der Firma Eco Center AG aus bozen mit der Durchführung von internen Trinkwasseranalysen für das Jahr 
2021- 497,76 Euro- beschluss vom 22.01.2021

Dies ist nur eine kurzfassung einiger beschlüsse. Die gesamten beschlüsse sind 10 Tage nach veröffentlichung auf der 
Homepage der Gemeinde Prags/bürgerservice/Amtstafel, einsehbar. Es kann auch in der Gemeinde Einsicht in die be-
schlüsse genommen werden. (Alle angeführten beträge verstehen sich inklusive Mwst.) 

Die sperre der landesstraßen zum Pragser wildsee (ls 47) 
und nach brückele (ls 80) wird heuer vom 10. Juli bis 10. 
september von 9.30 uhr bis 16.00 uhr erfolgen.
Ab 28.06.2021 können Pragser bürger, lieferanten sowie 
Arbeitnehmer, wie in den letzten Jahren die notwendigen 
Carpässe (Fahrerlaubnis) im steueramt der Gemeinde 
Prags abholen.

DIE ÖFFNuNGsZEITEN DER GEMEINDE: 
von Montag bis Freitag von 08.30 uhr bis 12.00 uhr.

AbHoLUNg cArPASS 2021
um wartezeiten zu vermeiden, kann gerne im voraus eine 
E-Mail mit Autokennzeichen und vollständigen Namen des 
Fahrzeugbesitzers an untenstehende E-Mail geschickt werden.
bei Fragen oder unklarheiten können sie sich gerne auch 
telefonisch in der Gemeinde melden.

Telefon: 0474 748675
E-Mail: miriam.plaikner@gemeinde.prags.bz.it



16 | GEMEINDENACHRICHTEN 17Aus DEM vEREINslEbEN |

Auch 2021 unterstützt die kFs Zweigstelle Prags das Projekt 
„Gutes leben“. Gemeinsam machen wir uns auf den weg 
zu mehr Nachhaltigkeit.

HEuER sTEHEN DIE vIER THEMENsCHwERPuNkTE 
AM PRoGRAMM:

DIE ERsTEN 2 THEMENMoNATE lIEGEN 
bEREITs HINTER uNs uND DER AussCHuss 
DER ZwEIGsTEllE wAR kREATIv:
› An den vier Freitagen im März wurden unter dem Thema: 

Selber machen statt kaufen - „Selber machen Videos“ auf 
der kFs Mitglieder whatsApp Gruppe hochgeladen, in 
denen gezeigt wurde, wie man wachstücher, Müsliriegel, 
obst und Gemüse Einkaufsäckchen oder Zahnpasta selber 
herstellen kann.

› Im Monat Mai wurden 4 (Denk) Anstöße zum Thema 
„werde klimaaktiv“ verfasst. Es wurde angeregt: 

› Weniger Auto zu fahren: stattdessen einige wege zu Fuß, 
mit dem Rad oder mit den öffentlichen verkehrsmitteln 
zurückzulegen. 

„gutes leben- 
geMeinSaM Für eine beSSere WeLt!“

selber machen statt kaufen Monat März
werde klimaaktiv Monat Mai
kleide dich „neu“ Monat oktober
Miteinander... Monat Dezember

› Weniger Müll zu produzieren: bzw. den herumliegenden 
Müll einzusammeln, den Müll nicht gedankenlos wegzu-
werfen und den zu Hause „produzierten“ Müll richtig zu 
trennen und ihn im Recyclinghof abzugeben

› Bewusst Lebensmittel einzukaufen: dazu gehört z.b. 
saisonale Produkte einzukaufen oder lebensmittel nicht 
wegzuwerfen - selbst wenn das Mindesthaltbarkeitsda-
tum erreicht oder sogar überschritten ist, sind sehr viele 
lebensmittel noch genießbar

› Bewusst Internet-Konsumieren: Internet ist ja immer da 
um das Internet zu gewähren, laufen rund um die welt 
riesige Rechner-Computer-Farmen mit immensen leis-
tungen und strombedarf. wir googeln, streamen, mailen 
rund um die uhr. 

 Ein paar Zahlen: Eine Google-Anfrage braucht 0,3wh. 
Nicht viel. wir alle zusammen, bei 1Mio. Anfragen pro 
sekunde, brauchen in 5 sekunden den Jahresbedarf eines 
Haushaltes an strom. 30 Min. Netflixen verursacht gleich 
viel Co2 wie eine 6 kilometer Autofahrt.

klIMAsCHuTZ kANN JEDER! 
Mit jedem noch so kleinen Schritt, erreichen wir zusammen 
eine große Wirkung! Denn: Klimaschutz beginnt hier. Mit mir.

Auch für die nächsten zwei Themenschwerpunkte werden 
wir uns wieder etwas Interessantes überlegen.

beschlüsse vom 27.04.2021: 
Genehmigung der Jahresabschlussrechnung der Freiwilligen Feuerwehr Prags - Finanzjahr 2020
2. bilanzänderung 2021 und Einbau eines Teiles des verwaltungsüberschusses
Abänderungen am bauleitplan der Gemeinde Prags im sinne des Art. 19 des lRoG Nr. 13 vom 11.08.1997, i.g.F. (GAb Nr. 
348 vom 16.12.2019 - 2. verfahren im Zweijahreszeitraum 2019-2021): 2. Maßnahme
Ernennung der kommission für die Feststellung der unbewohnbarkeit von Gebäuden (Effektive Mitglieder: Dr. Rodica 
Furtuna; Dr. Ing. Günther schönegger; Gem. Monika legierska- Ersatzmitglieder: Dr. Alessandro leonardi; Geom. Albert 
oberarzbacher; Gem. Alessandro becchimanzi)
Ernennung des bibliotheksrates der öffentlichen bibliothek Prags - Abänderung des beschlusses Nr. 44/R/2020 (Erwei-
terung um Zusätzliches Mitglied: Arnold senfter)
kleinkindertagesstätte Niederdorf: übernahme von zwei betreuungsplätzen und Abschluss einer verwaltungsvereinbarung 
(Art. 35 R.G. Nr. 2 vom 03.05.2018) vom 01.05.2021-31.12.2023
Genehmigung einer verwaltungsvereinbarung mit der von-kurz-stiftung betreffend die sanierung und Erweiterung sowie 
Führung des Alten- und Pflegeheimes in Niederdorf
Grundsatzbeschluss zur Zusammenarbeit mit der Projektgruppe „vision Prags 2025“

AUS DEM gEMEINDErAT
bEsCHlüssE DEs GEMEINDERATEs IM ZEITRAuM: JäNNER – MAI 2021

beauftragung als wasserwärter ab 2021 bis auf widerruf- beschluss vom 09.02.2021
Genehmigung der kosten für den Abwasserdienst im Jahr 2021- 74.199,04 Euro- beschluss vom 23.02.2021
Dringlichkeitseingriff zur vorbeugung von schäden: bestätigung dringender Aufträge für die Enteisung der kanalisation 
auf der Plätzwiese im bereich der Ampel- 4.666,50 Euro- beschluss vom 23.02.2021
vereinbarung mit der Marktgemeinde welsberg-Taisten betreffend Erweiterung Recyclinghof welsberg - liquidierung 
des saldobetrages zu lasten der Gemeinde Prags- 50.000,00 Euro- beschluss vom 08.04.2021
kINDERGARTEN / sCHulE / bIblIoTHEk / AlTERsHEIM
beauftragung des bibliotheksverband südtirol (bvs) mit der wartung des in der bibliothek Prags eingesetzten EDv-Pro-
gramms für das Jahr 2021 und der umstellung auf dem T-server des südtiroler Gemeindenverbandes- 700,00 Euro- 
beschluss vom 07.01.2021
beauftragung der Firma schönhuber AG aus bruneck mit der lieferung von verschiedenen küchenutensilien für den 
kindergarten in Prags- 89,16 Euro- beschluss vom 22.01.2021
Gewährung und liquidierung eines beitrages an den schulsprengel Toblach- 2.970,00 Euro- beschluss vom 09.02.2021
beauftragung der Firma A. weger kG aus brixen mit der lieferung von büchern und Medien für die öffentliche bibliothek 
Prags- 1.500,00 Euro- beschluss vom 09.02.2021
beauftragung der Firma Pedacta GmbH aus lana mit der lieferung von bibliothekszubehör für die bibliothek in Prags- 
1.607,61 Euro- beschluss vom 09.02.2021
bezirksgemeinschaft Pustertal: kostenbeteiligung am Hauspflegedienst für das Jahr 2021 - liquidierung der 1. und 2. 
Rate des Anteils zu lasten der Gemeinde Prags- 5.355,75 Euro- beschluss vom 08.04.2021
Genehmigung und liquidierung der kostenabrechnung der Musikschule welsberg an die Gemeinde welsberg-Taisten im 
Jahr 2021- 3.266,33 Euro- beschluss vom 08.04.2021
beauftragung der Firma Archplay GmbH aus burgstall mit der lieferung einer Tischtennisplatte für den spielplatz bei 
der Grundschule/kindergarten in Prags- 3.172,00 Euro- beschluss vom 04.05.2021
beauftragung der Firma RsT Inox kG des steinwandter Reinhard & Co. aus Prags mit der lieferung einer bücherrückga-
bebox für die bibliothek in Prags- 692,96 Euro- beschluss vom 18.05.2021

Dies ist nur eine kurzfassung einiger beschlüsse. Die gesamten beschlüsse sind 10 Tage nach veröffentlichung auf der 
Homepage der Gemeinde Prags/bürgerservice/Amtstafel, einsehbar. Es kann auch in der Gemeinde Einsicht in die be-
schlüsse genommen werden.
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Gegründet wurde der katholische Familienverband südtirol 
(kFs) am 27. Mai 1966 in bozen und von da an entstanden 
im ganzen land Zweigstellen. seit nunmehr 55 Jahren ist 
der kFs als mitgliederstärkste familienorientierte verbands-
struktur für Familien da. Zu diesem Anlass wurde an alle 114 
Zweigstellen des landes „bäumchen“ verteilt. Auch wir in 
der Zweigstelle Prags haben eine kleine birke erhalten. 
Aber was nun? wohin mit dem baum? wer soll ihn pflanzen?
Der ort wurde schnell gefunden: der spielplatz in st. veit 
ist eine Idealer Platz- ein ort des Entspannens, ein ort der 
Erholung und ein ort des Zusammentreffens. Dort kann 
unser bäumchen wachsen, gedeihen und den Familien im 
sommer schatten spenden. 

EIN „bäUMcHEN“ für DIE fAMILIEN!

unsere kinder, unsere Zukunft im Dorf: die kinder des 
kindergartens! Dieser hat sich sofort bereit erklärt, das 
bäumchen zu pflanzen! Anfang Juni war es dann so weit, 
die kinder gingen mit ihren betreuerinnen zu Fuß nach st. 
veit und pflanzten dort für die kFs Zweigstelle Prags das 
bäumchen. vielen Dank dafür!
Das bäumchen schmückt ein Tonherz, dieses wurde vom 
kFs-vorstandsmitglied Anna oberschmied handgefertigt.

Ganz unter dem leitsatz:
FAMIlIE IsT wIE EIN bAuM. DIE ZwEIGE MÖGEN IN 
uNTERsCHIEDlICHE RICHTuNGEN wACHsEN, DoCH 
DIE wuRZElN HAlTEN AllEs ZusAMMEN.

und, Wer SOLL ihn PFLanzen?

soll nun diese kleine birke wachsen und den Familien vor 
ort Freude bringen. vielleicht besucht ihn ja das eine oder 
andere kindergartenkind im laufe des Jahres und sieht im 
beim wachsen zu.

fAMILIENNAcHMITTAg 
AM bUrgErHof
aM SaMStag den 05.06.2021 
War eS endLich SOWeit.

Nachdem uns das wetter am ursprünglichen Termin einen 
strich durch die Rechnung gemacht hat, musste schnell 
ein neues Datum gefunden werden. so trafen sich am 05. 
Juni zahlreiche Familien und viele freiwillige Helfer, um den 
Nachmittag auf dem burgerhof zu verbringen.
um 14.00 uhr ging es los. Alex hat, zusammen mit dem 
örtlichen Familienverband, ein cooles, abwechslungsreiches 
Programm auf die beine gestellt, und es sollte für jeden 
etwas dabei sein.
› Matschen, Malecke, blumenheft basteln, sagen erzählen 

für die kleinen
› bogenschießen, baumhaus, kletterparcour für die etwas 

Größeren, jeder kam hier voll auf seine kosten, wobei 
jede station von den vielen freiwilligen Helfern optimal 
betreut wurde.

wer wollte, konnte sogar mit Hausherrn Alex am lagerfeuer 
bei der Herstellung einer wunderbaren Harzsalbe helfen, 
welche dann abgefüllt und unter allen Familien verteilt wurde.
Natürlich wurde man auch sehr gut verköstigt, jede Familie 
erhielt eine liebevoll zubereitete Marende und auch Ge-
tränke standen zur Genüge bereit.

› 08. Juli Familien sommerkino
› 12. bis 16. Juli Funky Jazz/Musical Jazz style für kinder/

Jugendliche (17.15—18.45 uhr) mit Julia steiner
› 29. Juli Familien sommerkino
› 1. August sommerolympiade
› 5. August „Mamis“ Filmabend
› 12. August „Ich finde meinen Märchenschatz“ 
 für kindergartenkinder 14.00—16.00 uhr
› 13. August „Ich finde meinen Märchenschatz“ 
 für kindergartenkinder von 10.00—12.00 uhr
› 19. August „Es war einmal, so fängt jedes Märchen an…“  

für 1.—3. klasse Grundschule 14.00—16.00 uhr
› Ende August: basteln mit den Einschulenden

SoMMErProgrAMM
DIE GEPlANTEN AkTIvITäTEN DEs kFs PRAGs FüR
DEN soMMER 2021 – TERMINE bITTE bEREITs JETZT
 voRMERkEN – äNDERuNGEN voRbEHAlTEN!

bei strahlendem sonnenschein und vogelgezwitscher wur-
de die wortgottesfeier im Freien abgehalten. Zahlreiche 
Familien sind der Einladung gefolgt. Die Feier wurde von 
Jungbläsern der Musikkapelle Prags musikalisch umrahmt.

Da auch heuer das gemeinsame „Zommehuckn“ nicht 
möglich war, hat der kFs für alle ein Frühstückssäckchen 
zum Mitnehmen bereitgestellt. so konnten die Familien das 
Frühstück zu Hause genießen und Familie leben. 

SO Lautete daS MOttO der 
FaMiLienMeSSe aM 30.05.2021

„gESEgNET. JETZT“, 

Der wundervolle Tag wurde dann gegen 17.00 uhr mit einer 
sage, welche uns Pia im kreis stehend erzählte, abgeschlossen.
Alle verfolgten diese gespannt und durften dann noch 
abschließend eine lärche mit kleinen blumensträußen 
schmücken, welche mittels bänder an die Zweige gehängt 
wurden.
Die veranstaltung wurde sichtlich von allen mit großer 
begeisterung aufgenommen und wir hoffen, dass wir bald 
wieder auf dem burgerhof zu Gast sein dürfen.
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Südtiroler bäuerinnen-
OrtSgruPPe PragS

PFlANZEN uND bluMEN sIND bAlsAM FüR DIE 
sEElE – DARübER wAREN sICH DIE bäuERINNEN 
Aus DEM obERPusTERTAl, DIE DEN lEHRGANG 
„MEIN HAusGARTEN“ bEsuCHT HAbEN EINIG.

15 Teilnehmerinnen der ortsgruppe Prags und umgebung 
haben Anfang Mai den lehrgang „Mein Hausgarten“ 
abgeschlossen. In Zusammenarbeit mit der Fachschule 
laimburg fand der lehrgang zum zweiten Mal statt. Er 
startete bereits im Herbst 2019, konnte aufgrund von 
Covid-19 erst Anfang Mai 2021 abgeschlossen werden. 
In rund 60 stunden festigten die Teilnehmerinnen ihr 
wissen und eigneten sich noch mehr Fachwissen aus allen 
bereichen des Gartenbaus an. Das Programm war sehr 
vielfältig und lehrreich. Geboten wurden vorträge über 
Gartenboden, Gemüseanbau im Hausgarten, Fruchtfolge, 
Mischkultur, saatgutgewinnung, natürliche schädlingsbe-
kämpfung und vieles mehr. Neben dem theoretischen Teil 
wurden auch Gartenbegehungen gemacht. Eine davon 

EIN gEwEIHTEr 
„kräUTErbUScH“ES MüSSEN NIcHT 

IMMEr gErANIEN SEIN 

Die Teilnehmerinnen des Lehrgangs „Mein Hausgarten“ 
beim Abschluss an der Laimburg.

fand letzten Herbst bei Christine schrott in barbian statt. 
bei der Abschlussveranstaltung in der Fachschule laim-
burg erhielten die Teilnehmerinnen neben einer letzten 
theoretischen Einheit, auch eine Führung im Felsen-
keller und in der Gärtnerei der Fachschule. beim Ab-
schluss mit dabei war auch bezirksbäuerin Renate stein-
wandter, die allen Absolventinnen herzlich gratulierte.  
silke Gatterer sinner, ortsbäuerin von Prags, war selbst 
Teilnehmerin beim lehrgang und freut sich dabei gewesen zu 
sein: „Auch als gelernte Floristin habe ich viel dazugelernt. 
besonders wertvoll waren auch der Austausch und der soziale 
kontakt mit anderen bäuerinnen. Ich kann nur weitergeben: 
bleibt neugierig und getraut euch, Neues auszuprobieren, 
denn es müssen nicht immer nur Geranien sein!“

In schmieden werden , wie vielerorts in südtirol, am 
Hoch unser Frauentag, den 15. August, kräuter zur weihe 
getragen. sie sollen das ganze Jahr für Gesundheit in der 
Familie sorgen.
schon im letzten sommer wurden von der bäuerinnenorga-
nisation fleißig blumen und verschiedene kräuter gepflückt, 
getrocknet und gesammelt, bunte schleifen gebunden 
und alles im neuen Glögglhof eingelagert. Dort hat sich 
vor kurzem der Ausschuss getroffen, um mit viel liebe 
wieder kleine blumensträußchen zu binden. Diese werden 
dann, wie es schon mittlerweile zur Tradition gehört, bei 
der Hl. Messe am 15.August geweiht und anschließend an 
die bevölkerung gegen eine spende verteilt. 

auFruF an die gartenbeSitzer
wir möchten auch heuer alle Gartenfreunde im Tal bitten für 
uns über den sommer blumen und kräuter (schleierkraut, 
lavendel, oregano, schafgarbe u.s.w.) zu trocknen und bei 
Gelegenheit bei uns abzugeben (wir holen sie auch gerne ab).

In den vergangenen Jahren konnten wir dadurch mit einer 
beträchtlichen summe verschiedenen wohltätigen Zwecken 
und organisationen, wie z.b. der kinderkrebshilfe „Peter 
Pan“, dem bäuerlichen Notstandsfond oder auch hier im 
Tal, Hilfe zukommen lassen.
Auch heuer werden wir den Reinerlös spenden.
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PERIoDE IsT kEIN luxus
Der Jugenddienst Meran hat die Aktion „Periode ist kein 
luxus“ gestartet, bei der Menstruationsartikel für Menschen 
in finanzieller Notlage gesammelt wurden. Der Jugenddienst 
Hochpustertal hat sich an dieser Aktion beteiligt und vor 
dem Jugenddienst sowie im lebensmittelgeschäft in st. 
Magdalena Gsies eine sammelstelle errichtet. Die gespen-
deten Artikel wurden der lebensmittelausgabestelle olGA 
überreicht, welche sich um die verteilung kümmern wird. 
Danke allen, die etwas gespendet haben!
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PrOjekte, aktiOnen & kurSe
DIE PusCHTRA MAskERADENsHow
Gemeinsam mit dem Jugenddienst Dekanat Taufers wur-
de auf Fasching hin eine Aktion geplant. Alle Jungen und 
Junggebliebenen aus dem Einzugsgebiet konnten sich ver-
kleiden und ein 30-50 sekunden langes video einsenden. 
Dabei war von singen, Tanzen, TikTok bis hin zu Comedy 
alles möglich. Aus den insgesamt über 50 Einsendungen 
wählte die Jugendjury, bestehend aus zwei Jugendlichen 
aus Taufers und zwei Jugendlichen aus Toblach, die drei 
sieger aus. Diese bekamen einen Pizzagutschein (1.Platz), 
einen wertgutschein für den weltladen in Taufers (2.Platz) 
und Happy socks (3.Platz). Man kann sich alle videos auf 
unserer Homepage ansehen.

DIE oAsTo suICHEREI 
Für ostern hat man sich etwas besonderes einfallen lassen. 
Mit Hilfe der App Actionbound wurde eine ostereiersu-
che vorbereitet, die in allen Dörfern des Einzugsgebietes 
Hochpustertal gespielt werden konnte. Mittels QR-Code 
loggte man sich über das Handy in das spiel ein. Alleine 
oder auch im Team konnte man sich auf den weg machen, 
um die virtuellen ostereier zu finden. Mittels GPs wurden 
die TeilnehmerInnen zu unterschiedlichen orten im Dorf 
geführt. spannende Fragen über das osterfest galt es 
dabei zu beantworten. Rund 380 Personen haben an der 
suche teilgenommen und durften sich am Gründonnerstag 
dann im jeweiligen Dorf ein faires überraschungsei vom 
weltladen Toblach abholen.

JUgENDDIENST HocHPUSTErTAL

MuTTERTAGs-GEsCHENk bAsTElN
Da im April/Anfang Mai noch keine veranstaltungen in 
Präsenz möglich waren, hat der Jugenddienst Hochpustertal 
noch einmal ein online basteln organisiert. Für den bevor-
stehenden Muttertag haben wir ein blumenbild gebastelt. 
Dabei hat man blumenblüten aus Eierschachteln gefertigt 
und diese auf eine leinwand geklebt. Die Mamis haben sich 
sehr darüber gefreut! 

skATE sCHNuPPERkuRs
Am samstag, 15.05.2021 organisierte der Jugenddienst 
einen skate schnupperkurs für alle interessierten kinder 
und Jugendlichen auf dem skate Park in Innichen. Der ssv 
skate verein aus bruneck zeigte den Anwesenden einige 
basics und den richtigen umgang mit dem board und es 
konnte auch ein Geschicklichkeits-Parcours bewältigt wer-
den. bis zu 24 kinder und Jugendliche haben das Angebot 
trotz wechselhaftem wetter genutzt!

PRoJEkT lAuF 2021
Das Projekt lAuF ist mit April 2021 wieder von neuem 
gestartet und richtet sich an alle Jugendliche ab 13 Jahren. 
Für weitere Infos zum Ablauf und Anmeldung könnt ihr 
euch bei uns melden.
Gartenprojekt: Am 28.05.2021 wurde gemeinsam mit dem 
Naturparkhaus und einigen fleißigen Helfern und Helferinnen 
ein Teil des Gartens im Park vom Grand Hotel in Toblach 
umgestaltet. Es wurden alte sträucher und bäume entfernt, 
ein kirschbaum gepflanzt und eine blumenwiese gesät. Die 
samen für die artenreiche blumenwiese 
wurden von der Gemeinde Toblach gestellt. 

reLigiöSe jugendarbeit
EHEvoRbEREITuNGskuRs
Auch dieses Jahr konnte der Ehevorbereitungskurs nicht in 
Präsenz abgehalten werden. Deswegen fand am wochen-
ende vom 20. & 21.März der kurs online über zoom statt. 
Fünf junge Paare aus dem Hochpustertal, die demnächst 
kirchlich heiraten möchten, haben am Ehevorbereitungskurs 
teilgenommen. Den religiösen Teil des kurses bereiteten 
Dekan Andreas seehauser und Christine leiter vor und als 
Referentin für den medizinischen Teil konnten wir dieses 
Jahr erstmals die Hebamme Iris Rabensteiner gewinnen. Als 
Rechtsanwältin war Frau Dr. Passler Dorothea die Expertin 
für die rechtlichen Aspekte und Frau Dr. bärbl lüfter deckte 
als Psychologin und Psychotherapeutin den psychologischen 
bereich ab. wir danken den Referenten/innen und wünschen 
den Paaren alles Gute für ihre gemeinsame Zukunft!

osTEREIERAkTIoN kFs 
In Hinblick auf ostern organisierte der Jugenddiesnt 
gemeinsam mit den katholischen Familienverbänden eine 
osteraktion für kinder und Jugendliche.

Trotz der coronabedingten situation fanden wir es wichtig 
und sinnvoll etwas anzubieten und somit einen Mehrwert 
für die Dorfgemeinschaft zu schaffen.
Die Teilnehmer erhielten ein osterei (aus Holz) das indivi-
duell gestaltet werden konnte (zu Hause). 
Am ostersonntag wurden diese während oder nach dem 
Gottesdienst in der kirche aufgehängt. 



SüDTIroLEr VoLkSPArTEI
orTSgrUPPE PrAgS
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NACHbERICHT bIbEl lIvE – 
lIEDER DER HoFFNuNG MIT AlFRED E. MAIR
Am Freitag, 16. April 2021 fand in der Pfarrkirche ein kon-
zertabend mit dem liedermacher Alfred Mair statt. 
In diesem konzert sang der liedermacher Alfred E. Mair 
u.a. seine bibel-songs aus den letzten 30 Jahren. 

Die freiwillige spende im wert von 480,00€ wurde an den 
verein olGA (oberpustertaler lebensmittel Ausgaben-
stelle) übergeben.

JuGENDwAllFAHRT 07.05.2021
Die Jugendwallfahrt konnte dieses Jahr coronabedingt nicht 
wie üblich mit dem start in Toblach beginnen. 
Die Jugendwallfahrt begann um 19:30 uhr in der wallfahrts-
kirche in Aufkirchen. Thema der 44. Jugendwallfahrt war: 
Go(o)d news…und was liest du? 

Es ging vor allem darum, die guten Nachrichten jeden Tag zu 
erkennen und sich diese bewusst zu machen: Eine bestan-
dene Prüfung, Nachbarschaftshilfe, eine nette Nachricht, 
ein Anruf sind nur einige beispiele dafür.
Diese beispiele zeigen uns, dass menschliches Handeln und 
Tun zu guten Nachrichten führen. Dies kann uns zu weiteren 
Handeln ermutigen.
In einer lichtmeditation konnte jeder Teilnehmer/in ein Tee-
licht entzünden. Am Ende war dann eine botschaft sichtbar. 
Das Teelicht soll immer dann entzündet werden, wenn es 
einem schwer fällt, die guten Nachrichten im umfeld zu 
erkennen. 
Die Messe gestaltete Dekan Andreas seehauser. Musikalisch 
umrahmt wurde die Messe von Manuel Rainer aus Innichen. 
Die Texte wurden von kindern und Jugendlichen aus ver-
schiedenen Gemeinden gelesen. organisiert und vorbereitet 
wurde die Messe vom Arbeitskreis Jugendwallfahrt. 

lANGE NACHT DER kIRCHEN
Die landesweite Aktion fand dieses Jahr am 28.05. statt. 
Der Jugenddienst Hochspustertal hat sich wieder an der 
langen Nacht der kirchen in Innichen beteiligt. unter dem 
Motto „Der weg ist das Ziel“ wurde eine kurze Andacht in 
der klosterkirche abgehalten. Nach einer Geschichte und 
Gedanken, die zum Nachdenken anregen sollten, folgte 
abschließend ein zum Thema passendes lied.

Am 06. und 07. November werden landesweit die Ausschüsse 
der svP ortsgruppen vor ort neu gewählt. sollten Personen 
Interesse an einer politischen Mitarbeit im svP Ausschuss 
haben, können sie sich gerne an eines der Ausschussmit-
glieder der svP ortsgruppe Prags wenden. 

wir danken unseren Mitgliedern für die Zahlung des jähr-
lichen Mitgliedsbeitrages und hoffen auch weiterhin auf 
eine gute Zusammenarbeit.

MitgLiederdatenerhebung

Die ortsgruppe Prags teilt mit, dass im laufe des sommers 
unsere Mitglieder von einer extern, beauftragten Person 
kontaktiert werden. Diese wird alle Daten unserer Mitglie-
der vor ort einsammeln. Dies soll eine bessere vernetzung 
zwischen ortsgruppe, bezirk und landespartei ermöglichen.

neuWahL 
deS SVP OrtSauSSchuSS PragS
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Im Herbst erwartet sie eine ganz besondere stimmung in 
den bergen südtirols. Die luft in den Alpen ist klarer, die 
Farben der Natur noch intensiver. Manche Gipfel erkunden 
sie in dieser Jahreszeit beim wandern oder Mountainbiken 
ganz allein. Nun, nicht ganz allein. steter begleiter sind 
die strahlende Herbstsonne und die wohltuende stille der 
Natur. Nehmen sie sich Zeit um die südtiroler berge mit 
allen sinnen zu erleben. Zeit, um authentische Alltagskultur 
und herbstliche Traditionen kennenzulernen. Zeit, um kraft 
zu tanken und einfach zu genießen.

wEITErfüHrENDE ProJEkTE 
IM ToUrISMUSVErEIN PrAgSEr TAL

ShuttLe buS zu den 3 zinnen 

NEu: ExklusIvsHuTTlE DREI ZINNEN - 
DAs DoloMITENHIGHlIGHT sANFT ERlEbEN
Dieses Jahr gibt es die Möglichkeit, mit dem shuttle bus 
vom Pragser wildsee zu den Drei Zinnen zu kommen. Jeden 
Mittwoch wird der shuttle von einem wanderführer begleitet.

Shuttle buS PragSer WildSee – 
FiSchLeintaL 

NEu: 
Mit dem shuttle Pragser wildsee ist es möglich einen fixen 
Platz im bus zu buchen und somit stressfrei von Prags nach 
sexten zu kommen und wieder zurück.

Ende Mai standen die Neuwahlen für den vorstand des 
Tourismusvereins Pragser Tal an. 

Gewählt wurde ein neuer vorstand und auch die Position 
des Präsidenten wurde neu vergeben. 
Der neugewählte vorstand hielt anschließend eine ordent-
liche vorstandssitzung ab, in welcher der Präsident, sein 
stellvertreter, der Präsident des Rechnungsprüferkollegiums 
und der Ausschuss aus seiner Mitte ernannt wurde. 

DER NEuE voRsTAND: 
› Präsident:
 Christian Ploner 
› stellvertreter: 
 steiner Florian
› Präsident des Rechnungsprüferkollegiums: 
 Maximilian lanzinger
› Mitglieder des Rechnungsprüferkollegiums: 
 birgit schwingshackl und Anton Holzer
› vorstand: 
 Christian Ploner, Florian steiner, Erwin steiner, 
 Martin Ploner, Mirko steiner, Caroline Heiss, 
 Michaela schwingshackl, silke Gatterer. 

neuWahLen:

PrOjekt „herbSt³zeit“
bERGERlEbNIs IM HERbsT

Das Jahr 2019 stand ganz im Zeichen des 150 JAHRE 
ALPINISMUS in der Dolomitenregion 3 Zinnen.

Am 21. August wurde eine Zeitkapsel in der Nähe der 
Dreizinnenhütte eingeweiht. Am selben Abend fand 
die Erstaufführung des Films „Die Große Zinne“ von 
Reinhold Messner mit großem Erfolg in Toblach statt.
Die DvD version des Films ist in drei sprachen (englisch 
nur untertitelt) erhältlich.

wer Interesse hat eine solche DvD zu erwerben, kann 
sich bei uns im büro melden!

FiLM: 
DIE GRossE ZINNE
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dOnnerStagS: 
AuF vERGEssENEN HIRTENPFADEN 
jeden Donnerstag von 16.09.2021-04.11.2021
Eine wanderung abseits von Menschenmassen, auf vielleicht 
noch unbekannten wegen, ausgehend von der Plätzwiese 
bis zur Rossalm. bei der Hütte angekommen, erwartet der 
Hüttenwirt Hebs die Gäste. seine Passion und leidenschaft 
gibt Hebs gerne an seine besucher weiter und bietet die 
Möglichkeit, durch versteckte lieblingsplätze zu streifen 
und einmal in die Rolle des Hüttenwirtes zu schlüpfen. 
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EINE uNTERsTüTZuNGsMAssNAHME DER 
AuToNoMEN PRovINZ boZEN
lohnabhängige und andere Arbeitstätige wie z.b. selbstän-
dige, Freiberufler, Gelegenheitsarbeiter, die in südtirol den 
meldeamtlichen wohnsitz haben und hier die Arbeitstätigkeit 
ausüben, oder Grenzpendler in der schweiz oder Österreich 
sind, können zwischen 11. Juni und 30. september 2021 um 
die Covid-Hilfe 2021 ansuchen. 

voRAussETZuNGEN:
› unterbrechung der Arbeitstätigkeit aufgrund der Covid-19 

bedingten einschränkenden Maßnahmen für mindestens 
30 auch nicht aufeinanderfolgenden Tagen ab 1. september 
2020 bis zum Datum der Antragstellung;

› wohnsitz und Arbeitstätigkeit in südtirol oder Grenzpendler 
in der schweiz oder Österreich;

› das Nettoeinkommen (Durchschnitt der drei Monate: 
Jänner, Februar und März 2021) darf als Einzelperson den 
betrag von 1.400 Euro nicht überschreiten, als Familie 
den betrag von 2.800 Euro;

› das gesamte Finanzvermögen zum stichtag 31.12.2020 
darf - für Einzelperson oder Familie - den betrag von 
60.000 Euro nicht überschreiten. 

Die Antragstellung erfolgt über den online-Dienst „myCivis“ 
der Provinz bozen mittels sPID, elektronischer Identitäts-
karte (CIE) oder bürgerkarte (nationale Dienstkarte CNs). 
Informationen unter 0471 418006 von Montag bis Don-
nerstag, von 9 bis 12 uhr.
bei schwierigkeiten bieten die Patronate Hilfestellung an.

KvW — ORtsgRuPPe PRAgs
SPid – Schon regiStriert?

Mit dem sPID, der digitalen Identität, erhalten sie einen ein-
fachen, schnellen und sicheren Zugriff auf die online-Dienste 
der öffentlichen verwaltung der Gemeinde, des landes und 
des staates auf dem PC, Tablet oder smartphone. 
Der kvw Prags würde für sPID gerne einen workshop mit 
einem Referenten organisieren. 

Georg Huber T. +39 349 401 7172
Christine Ploner Hintner T. +39 348 727 1573
brigitta schwingshackl T. +39 347 226 7697
Arnold baur T. +39 347 360 0841
kurt Jesacher T. +39 335 786 2528

covid-hilfe 2021

Die autonome Region Trentino-südtirol gewährt einen 
beitrag für die rentenmäßige Absicherung von Pflege-
zeiten für pflegebedürftige Familienangehörige sowie 
von betreuungszeiten der kinder bis zur vollendung des 
dritten lebensjahres bzw. fünften lebensjahres bei einem 
Teilzeitarbeitsverhältnis bis zu 70 Prozent.
Für den Zeitraum 2020 muss der Antrag bis zum 31. oktober 
2021 im Patronat Acli-kvw telematisch eingereicht werden. 

regiOnaLer beitrag Für 
rentenabSicherung 

DER woRksHoP wüRDE FolGENDEs 
bEINHAlTEN:
› detaillierte Informationen und Nutzungsmöglichkeiten 

von sPID
› Hilfe bei der Aktivierung des sPID:
› Die Teilnehmer werden im kurs gemeinsam durch den 

Anmeldeprozess über den Dienstleister Poste.it geleitet 
bis zu dem Punkt, wo ein Code erscheint - mit diesem 
müssen sie dann im Anschluss ins Postamt gehen und 
dort wird der sPID dann freigeschaltet (der Postbeamte 
identifiziert dann die Person)

bITTE bEkuNDEN sIE IHR INTEREssE bEI 
DEN AussCHussMITGlIEDERN DEs kvw PRAGs:

TäTIgkEITEN UND 
VErANSTALTUNgEN SoMMEr 2021

bEsuCH DEs lERNbAuERNHoFs 
lECHNERHoF
Jeden Dienstag 
15.06.2021 — 28.09.2021

bEsuCH DER FRüCHTEMANu-
FAkTuR AlPE PRAGAs 
Jeden Dienstag 
22.06.2021 — 21.09.2021

NATuRkuNDlICHE 
wANDERuNGEN
28.06.2021 — 02.09.2021
verschiedene veranstaltungen. Infos 
im Tourismusverein.

PRAGsER AlMJoDlER
11.09.2021 — 12.09.2021

kRäuTERwANDERuNGEN
Jeden Mittwoch 
16.06.2021 — 29.09.2021

FIlMvoRTRAG – 
DIE GRossE ZINNE
Jeden Mittwoch
30.06.2021 — 29.09.2021

DoloMITI RANGER
07.07.2021 — 04.08.2021

HüTTENwANDERuNG
Jeden Donnerstag 
17.06.2021 — 09.09.2021

AlPE PRAGs PREsENTs: 
MusIC & FRuITy sNACks FoR kIDs
22.07.2021 und 05.08.2021
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DIE bAUErNJUgEND PrAgS 

über die letzten Monate hinweg konnte die bauernjugend 
Prags einige Aktivitäten endlich wieder aufnehmen. 
Eine davon war die organisation des bittganges um gute 
witterung. Am 8. Mai starteten einige Pilger um 7 uhr mor-
gens nach Aufkirchen. Dort wurden sie in der kirche bereits 
erwartet und feierten anschließend eine kurze Messfeier. 
Nachher konnten sich die bittgänger auf dem kirchplatz 
etwas stärken, bevor der Heimweg, unter strahlend blauem 
Himmel, angetreten wurde.

PrOjekt 2021:
Der Ausschuss beschloss, in diesem Jahr ein neues weg-
kreuz zu tischlern, welches seinen Platz auf dem weg von 
der Plätzwiese zur stolla-Alm finden wird.
Die sechs Männer des Ausschusses nahmen sich im April 
und Mai der Aufgabe an. Nach der Fertigstellung wurde 
beschlossen, das kreuz demnächst an den geplanten ort 
zu bringen. Die Einweihung soll im sommer stattfinden.

bienten(t)raum:SiLOnyLOnSaMMLung:
Außerdem organisierte die bauernjugend wieder die silony-
lonsammlung, bei der die bauern des Tales die Nylons, welche 
sich über das Jahr angesammelt haben, zur sammelstelle 
bringen konnten. Dort stand bereits ein Container, der 
später mittels lkw nach bruneck gebracht wurde.

Im Mai rief die südtiroler bauernjugend zur Aktion „bie-
nen(t)raum“ auf. Dabei wurden 5000 samentüten mit 
einer einheimischen wildblumenmischung verteilt. Das Ziel 
dabei war, bienen und anderen Insekten eine nektar- und 
pollenreiche Nahrung zu bieten. Zudem wurde ein Ge-
winnspiel organisiert, bei dem ein bienenhotel gewonnen 
werden konnte. An die südtiroler bauernjugend konnten 
Fotos der neu gesäten blumenwiese gesendet werden, 
welche anschließend unter dem Namen „gsahnt isch“ auf 
Instagram veröffentlicht wurden. Auch in Prags hatten zwei 
kleine Mitbürger das Glück, ein Glas Honig zu gewinnen: 
leo und lisa Gruber (brondta-Hof).

bittgang nach auFkirchen:

neueS auS deM bezirk:
unser langjähriger obmann 
Hansjörg lanz beendete am 
Anfang dieses Jahres seine 
Tätigkeit im ortsausschuss 
und stellte sich der wahl des 
bezirksausschusses. Die orts-
gruppen des bezirkes Pustertal 
wählten mittels briefwahl den 
neuen Ausschuss. Hansjörg 
wurde vom neu gewählten Aus-
schuss zum obmann ernannt. 

wir, von der bauernjugend Prags, wünschen Hansi viel 
Erfolg in seinem neuen Amt.Fotos: Bauernjugend Prags
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MuSikkaPeLLe PragS

wir sind sehr stolz auf unsere vielen Jungmusikant*innen, 
besonders wenn sie erstklassige Ergebnisse bei den Prü-
fungen der Jungmusikerleistungsabzeichen erzielen.
unsere Jungmusikant*innen bilden sich ständig weiter und 
absolvieren Prüfungen vor einer Expertenkommission. 
Natürlich ist die Prüfungsliteratur sehr anspruchsvoll und 
erfordern sorgfältige vorbereitung. 

An dieser stelle möchten wir die hervorragenden leistung 
bei den letzten Jungmusikerleistungsabzeichen hervorheben: 
Im Herbst 2020 absolvierte Tamara Jesacher die Bronze 
Prüfung und Claudia Durnwalder und Verena Harrasser 
die Silber Prüfung. 

ErSTkLASSIgE LEISTUNgEN 
UNSErEr JUNgMUSIkANT*INNEN

„WaS geFäLLt dir an der MuSikkaPeLLe?“
„WaS begeiStert dich an der MuSik?“

Anfang Juni 2021 meisterten Ramona Lercher, Manuel 
Sinner und Alex Unterpertinger die Bronze Prüfung und 
Florian Weidacher die Silber Prüfung. 
Herzlichen Glückwunsch und weiterhin viel Freude an der 
Musik!

MANuEl
Mich begeistert die 

vielfältigkeit der Musik und 
dass sie leute inspirieren kann.
bei der Musikkapelle gefallen mir 

die konzerte und Auftritte, so-
wie das spielen mit anderen 

Musikern

MARIE
An der Musik gefällt mir 

besonders, dass man seine Gefühle 
ausdrücken kann und alles raus lassen 

kann, wenn man nicht gut drauf ist oder 
traurig ist.
An der Musikkapelle gefällt mir, dass man 
nicht nur alleine ein einziges Instrument 

spielt, sondern dass noch so viele andere 
Instrumente mitspielen und dann klingt 

es sooooo schön.

TAMARA
Die Musik begeistert mich schon seit ich klein bin. 
Mit 5 Jahren habe ich bereits begonnen Gitarre zu 
spielen, in der 4. Grundschule habe ich angefangen, 
den klarinettenunterricht zu besuchen. 
seit einiger Zeit bin ich bei der Musikkapelle 
Prags. Ich finde es toll, in einer Gemeinschaft 

Musik zu machen.

RAMoNA
Mi begeistert an do Musik, dass 

man gonz viele Emotionen und Gefühle 
ausdrücken konn. Es isch epas, wos man mit 

mehrere leit tien konn, obo a alane. Es klingt olbn 
schian. und mich begeistert, dass man zomme 

musizieren konn, in ando Gemeinschoft. 
Man vobindit am Ende noar so viele 

schöne Erinnerungen domit.

AlEx
Mich begeistert der klang verschiedener Inst-

rumente und die verschiedenen stilrichtungen. 
bei der Musikkapelle gefällt mir besonders das 
gemeinsame Musizieren und Teil einer großen 
Gruppe zu sein und neue Freundschaften zu schließen.
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MACH AuCH Du MIT!
wann:  vom 16.06. - 31.08.2021
wo:  In deiner bibliothek
wer  darf mitmachen? Alle kinder von 3 bis 12 Jahren

Mitmachen ist ganz einfach! 
› bingokarte in der bibliothek abholen 
› bücher, Hörbücher oder Zeitschriften nach lust und 

laune aussuchen. 
› bingoaufgaben erfüllen

3 gelesene bücher = 1 x bingo = 1 los

GuTE GRüNDE, wARuM Du uNbEDINGT 
MITMACHEN sollTEsT: 
› In der bibliothek findest du spannende und lustige 

bücher!
› bei der Anmeldung erhältst du ein Armband als 

Erkennungszeichen, dass du am lesesommer 2021 
teilnimmst. 

› Du kannst tolle Preise gewinnen, wenn du mindestens 
drei bücher gelesen und drei bingoaufgaben erfüllt 
hast. 

› Im Herbst gibt es eine große bezirksweite Ab-
schlussverlosung! 

 
Je mehr du liest, umso größer sind deine Chancen zu 
gewinnen!
letzte Chance deine lose abzugeben, ist der 31. August 2021
viel spaß beim lesen und viel Glück bei der verlosung!

öFFentLiche bibLiOthek PragS

LESESoMMEr 2021 
DEr PUSTErTALEr bIbLIoTHEkEN
it’S bingOtiMe in der bibLiOthek PragS

Mit der südtiroler leseinitiative „bookstart – babys lieben 
bücher“ soll schon bei babys die Freude an büchern ge-
weckt werden. 
Eltern fürs vorlesen begeistern, ihre beziehung zum kind 
und seine sprachentwicklung zu stärken, das sind die Ziele 
der Initiative bookstart – babys lieben bücher.

initiAtive „bOOKstARt“ - 
bAbyS LIEbEN bücHEr
gratiS buchPakete Für babieS und kLeinkinder

Es handelt sich um eine Gemeinschaftsinitiative der Fa-
milienagentur, dem Amt für bibliotheken und lesen, dem 
Amt für Jugendarbeit (Deutsche kulturabteilung), sowie 
dem Amt für weiterbildung, bibliotheken und audiovisuelle 
Medien (Italienische kulturabteilung).

DIE sPRACHENTwICkluNG bEGINNT MIT DER GEbuRT
babys lieben es, ihren Eltern zuzuhören und mit ihnen zu 
"plaudern". Zahlreiche studien zeigen, dass kinder besonders 
dann gute sprachliche und soziale Fähigkeiten entwickeln, 
wenn in den ersten lebensjahren viel mit ihnen gesprochen 
und ihnen regelmäßig vorgelesen wird.

voRlEsEN vERlEIHT FlüGEl
Damit alle babys schon früh in den Genuss von büchern kom-
men, erhalten sie kurz nach der Geburt und mit 18 Monaten 
ein buchpaket. Dieses enthält neben zwei Pappbilderbüchern 
auch eine Elternbroschüre, die zeigt, wie wichtig der frühe 
start ins lesen für die Entwicklung des kindlichen Gehirns 
und seine sprachentwicklung ist. Außerdem enthält die 
broschüre viele aktuelle buchempfehlungen.

voRlEsEN – EIN GEsCHENk FüRs lEbEN
Ein wenig Zeit, viel Freude und begeisterung, damit können 
sie Ihrem kind die spannende welt der wörter und bücher 
eröffnen.
(Informationen entnommen von: 
www.provinz.bz.it/familie-soziales-gemeinschaft/familie/
bookstart-die-initiative.asp)

Ab dem 01. september 2021 gelten für die Ausleihe von 
büchern und anderen Medien in der bibliothek Prags ei-
nige neue Regeln. Hier eine kurze Zusammenfassung der 
wichtigsten änderungen, die vollständige benutzerordnung 
liegt in der bibliothek auf und kann dort auch gerne mit-
genommen werden.

Die leihfrist für bücher beträgt einen Monat, jene für 
Hörbücher, DvDs, CDs und spiele wird 
einheitlich auf zwei wochen festgelegt. Die Entlehnung ist 
grundsätzlich kostenlos. bei verspäteter Rückgabe werden 
ab dem 1. versäumnistag 0,50 € pro Medium und woche 
angerechnet (ausgenommen sind vorläufig die spiele). Diese 
Regelung tritt am 01. september 2021 in kraft. bis dahin 
werden keine Mahngebühren eingehoben. 
Ausgeliehene Medien können maximal zweimal verlängert 
werden, wenn kein anderer benutzer das Medium vorge-
merkt hat.

Neu ist auch, dass die benutzer kurz vor Ablauf der leihfrist 
eine Erinnerung per E-Mail erhalten werden. vorraussetzung 
dafür ist allerdings, dass die E-Mail-Adresse in der bibliothek 
hinterlegt wurde. Das buch/Medium kann dann entweder 
per E-Mail (und bald auch per Telefon) verlängert oder 
zurückgegeben werden. Für die Rückgabe von büchern, 
CDs und DvDs wird vor dem Eingang der bibliothek eine 
Rückgabebox aufgestellt werden. so ist es möglich, auch 
ausserhalb der Öffnungszeiten jederzeit die ausgeliehenen 
Medien zurückzugeben. 

neue regeLn Für die auSLeihe VOn
 büchern und anderen Medien 

HErbST 2021: 

wANN uND wIE ERHAlTE ICH DIE kosTENlosEN
 buCHPAkETE FüR MEIN bAby?
Eltern erhalten bei der Anmeldung ihres babys im Melde-
amt der Gemeinde einen willkommensrucksack, der unter 
anderem das Informationspaket „willkommen baby“ und 
die ersten 2 bücher der Initiative bookstart enthält.
Das zweite kostenlose bookstart-buchpaket kann in der 
bibliothek im wohnort abgeholt werden, sobald das kind 
18 Monate alt ist. beide buchpakete enthalten sowohl ein 
deutsches als auch ein italienisches bilderbuch.

wir erinnern alle Eltern, deren kinder etwa 18 Monate alt 
sind, das zweite kostenlose buchpaket in unserer bibliothek 
abzuholen!



Wasser trinken ist gesund

Wir zupfen 
Löwenzahnblüten für 
unser Löwenzahnsalz

Der Gesundheitstag findet im unserem kindergarten ein-
mal im Monat statt und ist mittlerweile für die kinder zur 
Tradition geworden. Dieser Tag bildet immer einen ganz 
besonderen Höhepunkt, da wir ihn ganz bewusst unserer 
körperlichen Gesundheit widmen. Neben ausreichender 
bewegung und seelischem wohlbefinden, trägt auch die 
Ernährung wesentlich zur Erhaltung der Gesundheit bei. 
Die kinder erfahren, wie wichtig gesunde lebensmittel und 
das Trinken von wasser für ihren noch kleinen körper sind.
Am Gesundheitstag wird unser Gruppenraum kurzerhand 
in eine kleine kinderküche umfunktioniert und mit der tat-
kräftigen unterstützung unserer köchin veronika bereiten 
wir an diesem Tag unsere Jause und unser Mittagessen 
selber zu. Alle kinder sind eingeladen mitzuarbeiten und 
sie dürfen schälen, schneiden, würzen, formen und kneten. 
In diesem Jahr haben wir uns vor allem für traditionelle 
einheimische Gerichte entschieden und dabei fast schon 
vergessene küchengeräte, wie den butterschlacker, die 
kaffeemühle, den Mörser, die kornmühle,… gebraucht. Mit 
sehr viel Interesse und Eifer waren die kinder dabei und sie 
zeigten bei der küchenarbeit viel Ausdauer und Geschick. 
Neben dem spaß an der gemeinsamen Zubereitung, lernten 
die kinder lebensmittel wertzuschätzen und auch einmal 
unbekannte Gerichte zu probieren. Zudem war es für uns 
schön, die kinder für unsere heimische Tradition und unser 
kulinarisches brauchtum zu begeistern!
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DEr gESUNDHEITSTAg 
IM kINDErgArTEN

AllEs wAs IM kINDERGARTEN GETAN uND 
ANGEboTEN wIRD, vERFolGT EIN bIlDuNGsZIEl, 
wElCHEs IN DEN „RAHMENRICHTlINIEN FüR DEN 
kINDERGARTEN IN süDTIRol“ vERANkERT IsT:

„Gesundheitliche bildung bedeutet der Erwerb von ver-
ständnis für gesunde Ernährung und deren bedeutung 
für die Gesundheit. Das kind sammelt Erfahrungen in 
der Zubereitung der Nahrung und eignet sich dadurch 
ein Grundverständnis über gesunde Ernährung an.“
(RRl s. 30)

Butter schlacken wie damals

Am Ende des Jahres 
gab es für jedes Kind die Medaille 

des Gesundheitskönigs

So macht man 
Kartoffelgnocchi

So sehen Gemüse-
Fleischspießchen aus

Unsere Tirtlan machen wir heute selbst

Viel Kraft braucht es 
beim Kartoffelpressen

Wir ernten Kartoffeln

Wir pflücken Brennesseln 
und Frühlingsblumen

Kaffee mahlen
 mit einer KaffeemühleSo ein langer Nudelteig

Der frische Topfen muss 
unbedingt probiert werden

Für unseren 
Kräuteraufstrich brauchen 

wir frische Kräuter
Alle Kräuter müssen sorgfältig 

gewaschen werden

Wir backen Osterbrot
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Am Donnerstag, 27. Mai fand unser baumfest statt. wir 
wanderten gemeinsam den Radweg entlang Richtung 
Pragser wildsee. kurz vor der „Erla-brücke“ erwarteten 
uns schon die Förster. 
Nach einer kurzen begrüßung teilten wir uns in Gruppen 
auf und arbeiteten an drei stationen. Förster Alex Zambelli 
erklärte uns wie man das Alter, den Durchmesser und die 
Höhe eines baumes berechnen kann. 
bei Förster stefan schmiedhofer erfuhren wir Interessantes 
zum lebensraum wald und durften ein eigenes baumman-
dala legen. 
An der dritten station gab uns Förster stefan obersteiner 
spannende Informationen über den specht. Zum Abschluss 
spielten wir noch das spiel „specht und Marder“, bevor wir 
uns dann mit einer leckeren Jause stärkten. 
später durften wir dann noch entlang des baches verschie-
dene bäume pflanzen. wir werden bestimmt nochmals an 
diesen Platz zurückkehren, um zu sehen, ob unsere bäum-
chen schon gewachsen sind. 

Ein großer Dank gilt den Förstern, die unser baumfest 
nicht nur lehrreich, sondern auch abwechslungsreich und 
aufregend gestaltet haben.

bAUMfEST Förster Stefan Obersteiner erzählt uns vom Specht

grundSchuLe PragS
Wir legen ein Baummandala

Förster Alex Zambelli 
misst den Durchmesser vom Baum

Mit Förster Stefan Schmiedhofer erfahren wir 
Interessantes zum Lebensraum Wald
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seit ca. einem Jahr leben wir durch die Covid-Pandemie in 
einer nie dagewesenen Ausnahmesituation. Für zweieinhalb 
Monate waren im letzten Frühjahr keine öffentlichen Got-
tesdienste möglich. Gott sei Dank können wir seit dem 18. 
Mai 2020 wieder gemeinsam Gottesdienste feiern, wenn 
auch unter strengen sicherheitsvorkehrungen. vieles an 
pfarrlichen Tätigkeiten, v.a. die kirchlichen Gruppen, laufen 
auf sparflamme, bzw. sie tun sich sehr schwer. Einiges, wie 
z.b. der geplante bildungsweg, (Fortbildungen für Ehren-
amtliche) konnte bis jetzt noch gar nicht einmal starten.

Durch das leben auf Distanz entstand neue Einsamkeit; 
manch einer durchlebte psychische schwierigkeiten. Durch 
den stillstand in mehreren wirtschaftssektoren gerieten 
einige auch in finanzielle schieflage und Not. 

wir erleben eine Zeit, in der vieles selbstverständliche nicht 
mehr selbstverständlich ist. Für viele ist es auch eine Zeit 
des Nachdenkens: was will Gott uns sagen? Zu welchen 
änderungen im gesellschaftlichen, kirchlichen und privaten 
leben will uns diese Pandemie anregen? Auf diese Fragen 
eine Antwort zu geben ist nicht einfach, aber unbedingt 
notwendig; ansonsten werden wir wieder in die früheren 
Denk- und Handelsmuster zurückfallen, sobald die Pandemie 
abzuflachen beginnt.

Es gibt auch viel Gutes zum Danken: dass wir nun ohne un-
terbrechung Gottesdienst feiern können; dass gar manche 
Gottesdienste viel tiefer erfahren werden; dass es konkrete 
Aktionen gelebter solidarität gibt… 

vERäNDERuNGEN GAb Es IN DIEsEM JAHR 
AuCH bEI DEN PRIEsTERN: 
Der Heimgang zu Gott von Pfarrer Hans oberhammer am 
26. April 2020, der Abschied von kooperator Peter koce-
var Ende August 2020, der Abschied von Pfarrer werner 
Mair, sowie der Einstand von Pfarrer Paul schwienbacher 
am 6. september, die neue sonntagsaushilfe durch P. Alois 
valentin MHM seit 29. November 2020 und der Ausfall 
von seelsorger P. Anton Hracek aufgrund der Corona-
pandemie. seit Ende Dezember 2020 lebt der seminarist 
Matthias kuppelwieser im Pfarrhaus von Toblach. Er hilft 
nach Möglichkeiten in der seelsorge mit und bereitet sich 
auf seine Diakonenweihe und Priesterweihe vor.

berichte auS der SeeLSOrgeeinheit ObereS PuStertaL

EIN bESoNDErES JAHr ...

Als Pfarreienrat konnten wir nach einer längeren Pause im 
Frühjahr 2020 wieder unsere Arbeit aufnehmen. Im Juli 
konnten wir uns noch vor ort treffen. seit oktober halten 
wir unsere gemeinsamen sitzungen mittels videokonferenz 
ab. Im Folgenden nun einige “Früchte“ unserer Tätigkeit. 

Hw. Werner Mair

Hw. Johann Oberhammer Hw. Peter Kocevar

Hw. Paul Schwienbacher

P. Alois Valentin
Seminarist 

Matthias Kuppelwieser

Anfang Juni war es endlich soweit. wir erfuhren, wer die 
sieger des diesjährigen Malwettbewerbs waren. Petra, 
die Filialleiterin der RAIkA Prags, lobte alle schüler und 
schülerinnen für ihren Einsatz, ihre kreativen Ideen und die 
detaillierte umsetzung des Themas „bau dir deine welt“. 
Pro klasse wurden von einer fünfköpfigen Jury jeweils zwei 
sieger oder siegerinnen prämiert. 
Die sieger gewannen als Preis einen Pizza- oder Eisgutschein. 
Als kleine Anerkennung für das Mitmachen und bemühen 
erhielten auch die restlichen kinder ein kleines Geschenk. 
Abgerundet wurde die Prämierung mit einem gemeinsamen 
Gruppenfoto. 
wir danken besonders der RAIkA Prags für die gelungene 
Aktion, welche den schülern und schülerinnen jedes Jahr 
eine große Freude bereitet.

MALwETTbEwErb
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vom 29. November bis 23. Dezember 2020 wurden 
abwechselnd aus den verschiedenen Pfarrkirchen der 
seelsorgeeinheit täglich um 17.45 uhr besinnliche Advent-
gedanken über den youTube-kanal der seelsorgeeinheit 
oberes Pustertal live gesendet. bei täglichen 350-800 
Aufrufen war dies ein gelungenes Angebot, das für viele ein 
guter begleiter im Advent war und uns allen ein größeres 
Zusammengehörigkeitsgefühl geschenkt hat.

FaStenSaMStage 2021 
IN AuFkIRCHEN
Die heurigen wallfahrten an den Fastensamstagen nach Aufkirchen standen im Zeichen des Hl. Josef. Papst Franziskus 
hatte am 8. Dezember 2020 ein Jahr zum Hl. Josef ausgerufen. Mit dem Motto: „Mit väterlichem Herzen“ pilgerten 
Gläubige aus den Pfarreien der seelsorgeeinheit nach Aufkirchen. Da der Platz in der kirche aufgrund der sicherheits-
bestimmungen sehr begrenzt war, wurden alle Gottesdienste live über den youTube-kanal der seelsorgeeinheit oberes 
Pustertal übertragen. so konnten auch bei diesen religiösen Feiern alle Interessierten mitfeiern. 

neuer FirMWeg 
Ausgehend von der diözesanen Rahmenordnung zum 
„Neuen Firmweg“ hat der „Fachausschuss Neuer 
Firmweg“ der seelsorgeeinheit oberes Pustertal einen 
vorschlag für einen Zeitplan in unserer seelsorgeeinheit 
ausgearbeitet, welcher dann vom Pfarreienrat bei der 
sitzung am 21.01.2021 genehmigt wurde.

Der zeitliche Ausgangspunkt für den „Neuen Firmweg“ ist 
das vollendete 16. lebensjahr der zukünftigen Firmlinge 
am Tag der Firmung. In den Pfarreien sexten, Innichen, 
vierschach, winnebach, Toblach, wahlen, Niederdorf und 
st. veit in Prags wurden die Jugendlichen des Jahrgangs 
2006 noch gefirmt; in den Pfarreien welsberg, Taisten, 
Pichl, st. Martin und st. Magdalena in Gsies jene des 
Jahrgangs 2007.

Das bedeutet, dass die nächsten Jugendlichen im Jahr 
2023 bzw. 2024 gefirmt werden könnten. Da die Firmung 
höchstwahrscheinlich aber im Frühjahr stattfinden wird, 
könnten im ersten Jahr nur jene gefirmt werden, die in den 
ersten 3-4 Monaten der Jahre 2007 bzw. 2008 geboren 
wurden, weswegen die Gruppen nur sehr klein wären. 
Deshalb wurde beschlossen, die erste Feier der Firmung 
in den Pfarreien sexten, Innichen, vierschach, winnebach, 
Toblach, wahlen, Niederdorf und st. veit in Prags im Jahr 
2024, bzw. in den Pfarreien welsberg, Taisten, Pichl, st. 
Martin und st. Magdalena in Gsies im Jahr 2025 abzuhal-
ten. Die vorbereitung auf die Firmung beginnt jeweils ca. 
14 Monate vorher. 

DER koNkRETE ZEITPlAN 
FüR DEN „NEuEN FIRMwEG“:
› bis Herbst 2021 erarbeitet die Diözese neue unterlagen 

für die Firmvorbereitung
› Im Herbst 2021 startet die Diözese die Ausbildung für 

die zukünftigen Firmkatecheten. Jene, die bereits eine 

sakramentenausbildung gemacht haben, brauchen nur 
mehr eine kurze ergänzende Fortbildung besuchen.

› Ab Herbst 2021 erarbeitet in unserer seelsorgeeinheit 
der „Fachausschuss Neuer Firmweg“ einen konkreten 
vorschlag zur Firmvorbereitung in der seelsorgeeinheit, 
welcher dann vom Pfarreienrat im Frühjahr 2022 oder 
Herbst 2022 genehmigt wird.

› Anfang 2023 bzw. 2024 startet die erste Firmvorbereitung.
› Im Frühjahr 2024 bzw. 2025 finden die ersten Feiern der 

Firmungen statt.
Die begleitung der Jugendlichen bis zum beginn der direkten 
Firmvorbereitung. 

Das Ziel des „Neuen Firmweges“ ist nicht einfach nur 
die Anhebung des Firmalters auf mindestens 16 Jahre, 
sondern besteht auch in der mehrjährigen begleitung der 
heranwachsenden Jugendlichen. Deshalb werden zurzeit in 
den Pfarreien bzw. überpfarreilich sogenannte Firmteams 
aufgebaut, welche die Jugendlichen ab dem Alter von ca. 
12-13 Jahren anhand mehrerer verschiedener Aktionen und 
Tätigkeiten bis zum beginn der direkten Firmvorbereitung 
begleiten. 

Ein weiteres Ziel dieser Jugendfirmung besteht auch darin, 
in Zukunft die bereits gefirmten Jugendlichen zu motivieren, 
den Glaubensweg weiterzugehen und sich gemeinsam mit 
Erwachsenen für die jüngeren Jugendlichen, oder für andere 
Tätigkeiten in den Pfarreien einzubringen. 

VOrbereitung und Feier 
der erSten heiLigen kOMMuniOn
Aufgrund der Coronapandemie war auch die vorbereitung 
und Feier der Ersten Heiligen kommunion ein Thema im 
Pfarreienrat. schwierigkeiten gibt es vor allem bei der 
vorbereitung der kinder bezüglich kindergruppentreffen, 
Elternabende und Gruppenleitertreffen. Auf der Ebene der 
Diözese wurden noch keine endgültigen änderungen für die 
Zukunft gefasst, da auf breiter Ebene der wunsch besteht, 
über das Alter (loslösung von bestimmten schulstufen), die 
Art und weise der vorbereitung, die Einbindung der Eltern, 
die Feier der Ersten Heiligen kommunion zu diskutieren. 
Deshalb wurde im Pfarreienrat vorläufig noch kein allgemein 
gültiger beschluss für alle Pfarreien der seelsorgeeinheit 
getroffen. wohl aber wurde aufgrund der situation der Co-
ronapandemie bei der sitzung am 29. oktober und am 25. 
November die Empfehlung ausgesprochen, die vorbereitung 
und Feier der Ersten Heiligen kommunion um ein Jahr zu 
verschieben, bzw. sie auf die 3. Grundschulstufe anzuheben. 
Zudem wurde aufgrund der Entwicklung der Pandemie von 
der Diözese Anfang Dezember mitgeteilt, dass im Frühjahr 
2021 nur jene Erstkommunionfeiern stattfinden sollen, die 
vom Frühjahr 2020 bereits aufgeschoben wurden, damit 
eine gute vorbereitung der kinder stattfinden kann.
Aufgrund dieser fortschreitenden Entwicklung der Pandemie 
haben die Pfarrgemeinderäte aller Pfarreien der seelsorge-
einheit beschlossen, 2021 keine vorbereitung und Feier der 
Ersten Heiligen kommunion durchzuführen, - außer jene, 
welche die Feier im Frühjahr 2020 ausfallen haben lassen 
- und die nächste im Frühjahr 2022, also in der 3. klasse 
Grundschule zu feiern. Die Pfarrgemeinderäte der meisten 
Pfarreien haben bereits beschlossen, die vorbereitung und 
Feier der Ersten Heiligen kommunion in Zukunft immer in 
der 3. klasse Grundschule zu belassen.

hOMePage der SeeLSOrgeeinheit
bei der sitzung am 25.11.2020 hat der Pfarreienrat nach 
präsentierter vorarbeit beschlossen, die angedachte ge-
meinsame zweisprachige Homepage für die seelsorgeeinheit 
oberes Pustertal zu verwirklichen. sie solle zu ostern 2021 
online gehen und die wichtigsten Infos zur seelsorgeeinheit 
und den einzelnen Pfarreien, einen Gottesdienstkalen-
der, die liveübertragungen, die Pfarrbriefe, die Infos zur 
Anmeldung, vorbereitung und Feier der verschiedenen 
sakramente, sowie Aktuelles, enthalten.

gOtteSdienStOrdnung 
Für die zukunFt
Zum Pfingstfest am 31. Mai 2020 hat bischof Ivo Muser die 
überarbeiteten Richtlinien für die liturgie in den seelsorge-
einheiten in kraft gesetzt. Diese Richtlinien sollen helfen, 
das liturgische leben in der seelsorgeeinheit – sprich die 
gottesdienstlichen Feiern an sonn- und Feiertagen – zu 
planen und zu koordinieren. 
so sind auch wir im Pfarreienrat in Rücksprache mit den 
Pfarrgemeinderäten der einzelnen Pfarrgemeinden und 
der Diözese dabei, die bestehende Gottesdienstordnung 
zu überarbeiten, auf deren basis dann in den nächsten 
10-15 Jahren die einzelnen jährlichen Gottesdienstpläne 
erstellt werden. 

SternWaLLFahrt nach innichen 
uND AbsCHluss DER ERwEITERuNG 
DER sEElsoRGEEINHEIT

Im 1250-Jahrjubiläum der Gründung von Innichen wurde 
erstmals eine sternwallfahrt aus allen Pfarreien der seel-
sorgeeinheit oberes Pustertal mit Festgottesdienst zum 
Patrozinium kreuz Erhöhung in der stiftskirche veranstaltet. 
Aufgrund der so großen Resonanz wurde im Pfarreienrat bei 
der sitzung am 22.07.2020 beschlossen, diese sternwall-
fahrt jährlich am 3. sonntag im september zu veranstalten. 
Aufgrund der Coronapandemie konnte im september 2020 
die sternwallfahrt nicht direkt stattfinden. Zum Festgot-
tesdienst in der stiftskirche am 13. september wurden 
dennoch, als Zeichen der verbundenheit mit allen Pfarreien, 
jeweils zwei vertreter pro Pfarrei (Toblach zusätzlich ein 
italienischsprachiger vertreter) eingeladen. 
Auch heuer wird die sternwallfahrt aufgrund der Pandemie 
noch in der vereinfachten Form mit der Präsenz von drei 
vertretern pro Pfarrei gefeiert. Dem Festgottesdienst 
am sonntag, 19. september um 10.30 uhr wird heuer 
Generalvikar Eugen Runggaldier vorstehen. bei diesem 
Gottesdienst wird gleichzeitig auch die „Errichtung der 
erweiterten seelsorgeeinheit auf das gesamte Dekanat 
Innichen“ offiziell abgeschlossen.

Leiter der Seelsorgeeinheit Oberes Pustertal, 
Dekan Andreas Seehauser
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der SeeLSOrgeeinheit ObereS PuStertaL

HoMEPAgE

rückbLIck DES PfArrgEMEINDErATES
VoN ScHMIEDEN
bald sind 5 Jahre vergangen und es stehen Neuwahlen in der 
Pfarrgemeinde an. Zeit zurückzublicken. leider hat sich mit 
Alfred sinner nur ein vertreter für den Pfarrgemeinderat 
von Niederdorf/schmieden gefunden. Eine weitere Person 
wäre sicher von vorteil gewesen. Die Zusammenarbeit mit 
dem PGR von st. veit hat sehr gute Früchte getragen. Der 
vertreter von schmieden wurde in den Pgr von st. veit 
kooptiert, so war die Zusammenarbeit viel leichter möglich. 
Große Herausforderung ist alle Jahr die Erstellung des 
Gottesdienstplanes.

bei dem Murenabgang hatten die kirche in schmieden ein 
großes Glück, dass keine größere schaden entstanden ist. 
lediglich die Außenfassade und Drainage um die kirche 
war in Mitleidenschaft geraten. Diese wurde im Zuge einer 
sanierung erneuert und so strahlte die kirche wieder im 
neuen Glanz. 

Eine gute lösung gab es für den Mesnerdienst in schmieden. 
so fanden sich gleich vier Personen die sich den Dienst auf-
teilen. Aber nicht nur diesen vieren, katja, Helene, Hartwig 
und Alfred, gilt ein großes vergelt‘s Gott, sondern auch 
den vielen Helfern, welche die kirche putzen, die blumen 
aufrichten, oder sonst irgendeinen Dienst in der kirche 
verrichten, sei hier ein Dank gesagt. 

EIN DANkE IsT EINE NEuE bITTE!
Am sonntag, 24. oktober 2021 sind Neuwahlen des Pfarr-
gemeinderates von Niederdorf/schmieden. Alle, die bereit 
sind in Zukunft im PGR mitzuarbeiten und sich der wahl zu 
stellen, können sich bei der/m vorsitzenden des PGR oder 
beim Pfarrer Josef Gschnitzer melden.
Nicht nur für den PGR werden Mitarbeiter/innen gesucht, 
sondern auch für das tägliche leben in der Pfarrei, sei es als 
Ministranten, lektor, vorbeter, gestalten von Messfeiern 
(schülermessen, kreuzwegandachten, Maiandachten), 
kantoren, wortgottesleiter/in.

Der Pfarreienrat unserer seelsorgeeinheit hat sich ent-
schlossen, eine gemeinsame Homepage für alle Pfarreien 
zu betreiben. Nun nach längerer vorbereitungszeit ist 
es soweit. Mit ostern 2021 ist diese Homepage online 
gegangen. sie enthält die wichtigsten Informationen zur 

seelsorgeeinheit, zu den Gottesdiensten und livestreams, 
zu den Pfarreien, die Pfarrbriefe, zur vorbereitung und Feier 
der verschiedenen sakramente, verschiedene Mitteilungen. 
Einfach einmal reinschauen auf die seite 
www.se-oberespustertal.it

wichtig wäre es, die Aufgaben auf mehrere schultern zu 
verteilen.
wenn jeder selbst seinen beitrag für die Pfarrgemeinde 
bringt, lebt unsere Pfarrgemeinde weiter. 

Für den Pfarrgemeinderat, 
der Vertreter von Schmieden 
Alfred Sinner

Die 4 Mesner von Schmieden: Hartwig, Katja, Alfred, Helene

Die Amtszeit des Pfarrgemeinderates neigt sich nach 5 
Jahren dem Ende zu. Zeit für einen Rückblick.
Die Aufgaben des PGRes sind sehr umfangreich und werden 
von außen meist gar nicht wahrgenommen. Die organisa-
tion und der reibungslose Ablauf von liturgischen Feiern 
und sonstigen Aktionen sind nur durch das Mitwirken und 
der Mithilfe aller möglich.

uNsERE TäTIGkEIT wAR IN ERsTER lINIE 
GEkENNZEICHNET voN lAuFENDEN 
oRGANIsAToRIsCHEN AuFGAbEN:
› der Einteilung der lektoren;
› der organisation von Prozessionen und bittgängen;
› dem Gestalten von kreuzwegandachten und Maiandachten;
› dem Abhalten vom Rosenkranzgebet, jeden Mittwoch, zu 

Ehren des Hl. Padre Pio um geistliche berufe;
› dem organisieren des Palmbuschenbindens mit den 

kindergarten- und den Grundschulkindern; musste leider 
2020 und 2021 aus sicherheitsgründen entfallen, aufgrund 
von Covid 19.

› Jedes Jahr, einmal im Mai, wurde in der kapelle in der 
untergasse ein Rosenkranz gestaltet. voriges und heuriges 
Jahr aufgrund der Corona-19-Pandemie war dies leider 
nicht möglich.

› Im Dezember 2020 wurden einmal aus der Pfarrei Ad-
ventgedanken zum Thema „Innehalten“ auf dem youTube 
kanal gestreamt.

NEbEN DIEsEN AuFGAbEN HAbEN wIR NoCH:
das widum saniert bzw. restauriert.
Nur die sanierung des 1. stockes konnte leider noch nicht 
in Angriff genommen werden, wegen fehlender finanzieller 
Mittel. Aber vielleicht ergibt sich in nächster Zukunft eine 
lösung.
Nochmals an alle, ein herzliches Dankeschön für die groß-
zügigen, finanziellen unterstützungen und für die vielen 
unentgeltlich, geleisteten Arbeitsstunden.

Ein großes Anliegen war uns auch eine gute Zusammen-
arbeit mit der Pfarrei Niederdorf/schmieden. wir haben 
den vertreter von schmieden kooptiert. In gemeinsamen 
sitzungen haben wir verschiedene Probleme gelöst und 
die Zusammenarbeit verstärkt.

Liebe MitgLieder der PFarrgeMeinde St. Veit!

PfArrEI ST. VEIT

DIE lETZTEN JAHRE wAREN AuCH 
voN FEIERlICHkEITEN GEkENNZEICHNET:
› das 50jährige Mesnerjubiläum des Johann Durnwalder 
 im Juni 2017
› Primizsegen vom Neupriester Peter kocevar 
 im August 2018
› die feierliche Einweihung des Pfarrhauses 
 im oktober 2019
› verabschiedung vom kooperator Peter kocevar 
 im August 2020.

Die Corona krise war und ist auch für uns alle eine neue, 
große Herausforderung.
vom März bis Mai 2020 war es nicht möglich Gottesdiens-
te, noch Andachten abzuhalten. Dann konnte man wieder 
Messfeiern anbieten, mit sicherheitsmaßnahmen wie Min-
destabständen, Hände desinfizieren, Mund-Nasen-schutz, 
vorgegebene maximale Teilnehmerzahl in der kirche. weiters 
mussten und müssen noch immer die Mitfeiernden auch 
im Außenbereich die Abstände einhalten.
Außerdem wurden und werden immer noch die Messfeiern 
per livestream angeboten. viele Aktivitäten waren nicht 
mehr möglich und können auch jetzt noch, nur beschränkt 
abgewickelt werden.
wir danken für euer verständnis und euer Mittragen.

Ganz besonders möchten wir auf die Neuwahlen im Herbst, 
am Sonntag, 24. Oktober 2021, hinweisen. wir möchten 
deshalb an dieser stelle festhalten, dass ein weiterbestand 
unserer Pfarrei nur durch den Einsatz und der Mithilfe aller 
gewährleistet ist. wir würden uns freuen, wenn einige bereit 
wären, sich aktiv einzubringen und im PGR mitarbeiten 
würden.

wir möchten noch die Gelegenheit nutzen, uns bei allen, die 
uns immer geholfen und unterstützt haben, ganz herzlich 
zu bedanken.
Allen, die einen Dienst verrichtet haben oder eine Aufgabe 
übernommen haben, oder uns immer mit Rat und Tat zur 
seite gestanden sind, ein großes Vergelt’s Gott.
Auf das Mittun aller hoffen wir auch in der kommenden 
Amtsperiode.

Der PGR von St. Veit/Prags
St. Veit, im Mai 2021
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„eRdäPfel setzen“- 
gEMEINSAM wAcHSEN
gEMEINSAM LErNEN“

Mit diesem einleitenden satz lud die Arbeitsgruppe „der 
neue Firmweg“ Ende Mai Jugendliche aus Prags und Nieder-
dorf zum bearbeiten eines stücks Ackers ein. Gemeinsam 
bearbeiten wir über den sommer dieses kleine stück land 
und möchten die Pflanzen beim wachsen begleiten und so 
der schöpfung näher sein.
wir haben kartoffeln, kohl, Erbsen und kürbisse gesetzt. 
Einige haben auch kleine Pflänzchen pikiert, die zu einem 
späteren Zeitpunkt eingepflanzt werden.
Im sommer werden wir uns immer wieder zum unkraut reißen 
und zum Erdäpfeln häufeln treffen. Im Herbst werden wir 
die Aktion mit der Ernte und einem kleinen Erntedankfest 
abschließen.

„iM kreiSLauF deS LebenS Mit Mutter natur. 
deM gröSSten LiebeSbeWeiS gOtteS, der SchöPFung“.

wARuM HAbEN wIR uNs FüR DIEsE AkTIoN 
ENTsCHIEDEN? ERDäPFEl uND GlAubEN??? 
wAs HAbEN sIE GEMEINsAM?
beides muss gehegt und gepflegt werden. Nur dann kann 
der Glauben, wie auch die kartoffel, reiche Früchte tragen 
und Freude verbreiten.

Einen großen Dank sagen wir Maria und Arno vom unter-
steinerhof in Niederdorf, die uns den kleinen Acker zum 
bewirtschaften zur verfügung gestellt haben.
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Der sage nach war der Pragserwildsee einst flacher und 
ausgedehnter. An seinem ufer hauste ein reicher und 
geiziger bauer. Nachdem er einen bettler zum wiederhol-
ten Male ohne Gabe verjagte, verfluchte ihn dieser. bei 
einem schweren unwetter stürzten dann von der südlichen 
bergseite große Felsmassen herunter. was vom schönen 
Hof davon nicht erschlagen wurde, das ertrank dann in den 
steigenden wassern dahinter.

 
Am gegenüberliegenden berghang in fast 2000 Meter 
Höhe ist die Mure Mudlana. Einst grasten die kühe der 
st. veiter bauern bis hinauf zum Zaun, der die kühwiesen 
eingrenzte. Auch führte ein weg hinauf, auf dem man das 
Heu auch bei der Aper herunterbrachte. Dann begann die 
Grasnarbe abzurutschen und darunter kam ein eigenartiger 
untergrund zu Tage. keine Erde, kein sand, nur faustgroße 
kalksteine , die ständig in bewegung waren und auch den 
weg meterhoch verschütteten. Nun brachte man das Heu 
nur mehr herunter, wenn genug schnee war. sonst blieb es 
oben und die betreffenden bauern kamen in arge Heunot- 
was für einen guten bauern fast so schlimm ist als hätte er 
selber nicht genug zu essen.
 

groSSE UND kLEINE kATASTroPHEN 
IN ST. VEIT bIS 2000

vor 60 Jahren stand ein einziges baumgrüppchen in dieser 
zwei Hektar großen steinwüste. Heute sind es viele, aber 
dazwischen leuchten immer noch die weißen steine. Die 
kühwiesen werden schon 50 Jahre nicht mehr gemäht.
um 1600 begann die letzte Eiszeit und sie dauerte über 100 
Jahre. Es wurde immer kälter und es wuchs immer weniger. 
In einem Jahr soll es im Pustertal nur bis olang herauf richtig 
ausgeapert sein. Man fand Tote, die noch stroh zwischen 
den Zähnen hatten, das sie wohl für den Hunger gekaut 
hatten. Meine Großmutter sagte, dass es einmal eine Zeit 
gab, wo man für eine Maus 35 kreuzer gezahlt hätte. Das 
war viel Geld. Die größeren viecher hatte man wohl schon 
alle gegessen.
Auch um 1800 wurde es noch einmal für etliche Jahre 
eisigkalt infolge von schweren vulkanausbrüchen, deren 
Asche sich in großer Höhe anlegte und die sonnenwärme 
nicht mehr durchließ.
 
ältere leute wussten noch von der großen überschwem-
mung 1882 zu erzählen. schon den sommer über hatte es 
sehr viel geregnet, und im september goss es dann drei 
wochen ununterbrochen Tag und Nacht. Jedes kleine wäs-
serchen wurde zum reißenden bach, der alles mitriss. Der 
weggerbach vermurte große Teile des st. veiter bodens. 
Noch ärger kam es vom Herrstein und von der Rautkluft 
herunter. unmengen von sand und Geröll verschütteten 
zur Gänze den Trumpferhof. beim Müller floss der bach 
durch den stall und vieh und leute waren zu verwandten 
in den waidacherhof geflüchtet. Das wasser grub sich bis 
unter die Mühle und riss an die zehn Meter in der ganzen 
länge vom angrenzenden Feld mit sich

im Vordergrund Schmieden, 
dahinter der St. Veiter Boden

Pragser Wildsee
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Im winkl nahm der Riepenbach fast den ganzen weg zu 
den bachhöfen und burg sowie den burgerdrescher und 
alle brücken mit. Auf der sonnenseite hinter burg beim 
Assinger klapfl löste sich eine riesige Mure, verschüttete 
das halbe Feld vom Hallerhof und drang auch ins Haus ein. 
Die bewohner flüchteten zum benachbarten bachhof.
 

In st. veit herunten nahm der Riepenbach den Mesnerdre-
scher und die wiere der burgermühle mit, um dann alles 
im Feld des Mesnerwidn abzuladen. Dort soll es ganz wüst 
ausgeschaut haben.
 
was nicht herinnen abgelagert wurde, das bekam das Dorf 
schmieden, das meterhoch verschüttet wurde, der Glöggl-
hof bis in den ersten stock. sie bauten im Jahr darauf einen 
stock drauf. bei den anderen Häusern gab es dann vor oder 
hinter der Haustür stufen hinunter in die wohnung. Es gab 
ja keine bagger wie heute.

Rautkluft

Hallerhof Bachhof

 beim Moserhof brach eine Mure samt dem schafstall los 
und alle schafe verendeten. sämtliche brücken in Prags 
wurden zerstört.
 

leider kostete das unwetter auch ein Menschenleben. Der 
Tierarzt Anton Ellemunter vom lechnerhof in Außerprags 
hatte sich auf den weg zu einem kranken vieh gemacht, 
kam aber dort nie an und kehrte auch nicht mehr heim.
  
Dann war der große schnee während des ersten weltkrieges, 
der an sich schon eine katastrophe war, wie jeder krieg. 
Es schneite und schneite und die Frauen waren auf sich 
allein gestellt, denn auch die 16- und 17-Jährigen waren 
an der Front. Auch dort hatte dieser schnee verheerende 
Folgen. viele soldaten starben unter lawinen oder man 
brachte ihnen kein Essen mehr hinauf. Noch dazu dauerte 
dieser winter lange. Am 1. Mai konnte man in st. veit mit 
beladenen schlitten zu Fuß über den Harsch(Firn) über alle 
Zäune drüber fahren. Erst dann wurde es langsam wärmer.
 
Im sommer 1924 ereignete sich ein bergsturz in st.veit. bei 
strahlendem sonnenschein löste sich am Fuß des Herrstein 
eine Felswand und donnerte herunter in den wald der Fraktion 
Innerprags, wobei sie an die 2000 Festm. Holz unter sich 
begrub. Eine riesige staubwolke erhob sich, die auch die 
sonne verfinsterte und nicht wenige glaubten, jetzt ginge 
die welt unter. Auch in Niederdorf sah man diese wolke 
und dachte, in Prags sei ein Großbrand ausgebrochen und 
die Feuerwehr von Niederdorf kam herein um löschen zu 
helfen. Telefon gab es damals nicht.

 Zu erwähnen ist auch die große kälte im Jahr 1930. schon 
nach weihnachten 1929 wurde es kalt mit Temperaturen über 
-20 Grad. Im Jänner und bis in den Februar hinein waren es 
dann Tag für Tag -29 bis -30 Grad. Alle wasserleitungen froren 
ab und auch der Pragserbach bekam eine dicke Eisschicht. 
Das war besonders für die bauern ein großes Problem, denn 
die Tiere brauchten ja viel wasser. Die Talbauern holten es 
mit großen Zubern vom Pragserbach, wobei sie jeden Tag 
die Eisschicht wieder aufhacken mussten, um zum wasser 
zu gelangen. Die bergbauern räumten den schnee von den 
Feldern ab, den sie dann im seachtkessl schmolzen.

Ein Wegkreuz erinnert 
an die Fundstelle von Anton Trenker

1937 schlug die schneelawine von den kühwiesen wieder 
zu. vor hundert Jahren wusste man nicht mehr, wann der 
Gstattlhof davon vernichtet wurde und auch nicht wie viele 
Personen damals ums leben kamen. um den 10. März 1937 
hatte es etwas gschneit und dann war Tauwetter eingetre-
ten. Am 12. wollten die beiden oberhauserbrüder Tonl und 
seppele Trenker unbedingt noch das letzte geschlägerte Holz 
von ihrem wald in der kühwiesbach herunterbringen. Als sie 
fast am Ziel waren, hörten sie ein brausen. seppele konnte 
sich an einer Tschuppe (Jungfichte) festhalten, aber Tonl 
nahm es mit. viele freiwillige und hundert Alpinisoldaten 
gruben zwei Tag und eine Nacht bei Fackelschein die ganze 
lawine um, fanden Tonl aber nicht. Er lag weit davor und 
ist wohl bald ausgeapert. Er wurde dann nur ganz zufällig 
von einem Jäger zwei Monate später gefunden.
 
1950 gab es wieder einen großen schnee. Es gab keine 
lawinentote, denn man wurde vorsichtig. Jahre vorher 
wurde im winkl der Riepenhang vollkommen abgeholzt und 
so konnten die schneemassen ungehindert abrutschen. Da 
es damals in bach und burg sieben schulkinder gab, war oft 
schulschwänzen aus sicherheitsgründen angesagt. Dann 
ging man eine weile über die haushohen lawinenkegel drü-
ber und brach oft auch bis zur Hüfte ein. Der weg musste 
freigeschaufelt werden und es entstand ein Tunnel, der bis 
in den sommer reichte.
 

Im Jahr 1976 war die große Trockenheit und das verheerende 
Erdbeben in Friaul, das auch bei uns zu spüren war. Anfang 
November 1975 fielen 60 Zentimeter schnee und dann nichts 
mehr. Im Februar wurde es heiß wie im sommer und der 
schnee rann buchstäblich den bach hinunter. Im März war 
schon alles aper. Im April wurde es trüb und kalt, aber kein 
Regen und kein schnee. Anfang Mai wurde es wieder heiß.
Am 6. Mai verspürte ich schon den ganzen Tag eine un-
erklärliche Müdigkeit. um 9 uhr abends fühlte ich mich 
sogar zu müde, um ins bett zu gehen und legte mich in der 
stube auf den Divan. Plötzlich fing das Holzgetäfel hinter 
mir mir, also im westen, an zu klappern. Dann klapperte es 
im süden, dann im osten und zuletzt im Norden, wobei die 
stubentür aufsprang. wo die leute wissen, wie gefährlich 
das ist, laufen sie gleich ins Freie. Ich habe nur geschaut 
und gehorcht. Dann bin ich zu den Eltern in die kammer 
im ersten stock. Auch dort hat es geklappert. Mutter war 
bettlägrig und wo hätten meine Eltern auch hingehen sollen? 
Die kühe im stall hatten den Futterbarren losgerissen, aber 
ohne zu muhen, wo sie sonst immer wegen jeder kleinigkeit 
geschrien haben. schäden gab es keine.
 



GEsCHICHTE uND HEIMAT || GEsCHICHTE uND HEIMAT 5150

Gruberhof am Pragserberg

schlimm war die Trockenheit. Die sonne verbrannte noch 
die spärlichen Halme, die gewachsen waren. Man mähte 
sie bald ab. Für eine Gabel voll Heu musste eine große 
Fläche zusammengerecht werden. Das war eine traurige 
Heuernte. Danach hat es ein wenig geregnet, trotzdem 
wuchs nur ganz wenig Grummet. Im spätsommer bekam 
südtirol dann Heu von bayern. Aus dem süden war nichts 
zu erwarten, dort war alles verdorrt.
Auch in Österreich war es so wie bei uns.
 
Im september verspürte man wieder einen neuerlichen 
Erdstoß. Ich war in der küche beim Mittagessen kochen 
und habe nichts bemerkt. Ich hörte nur die Mutter schrei-
en und als ich zu ihr ins Zimmer kam, war alles vorbei. sie 
sagte, das bett habe derart gewackelt, dass sie fürchtete, 
hinausgeworfen zu werden. vater war an dem Tag zum Arzt 
gefahren und wartete am Platz in Niederdorf auf den bus 
zur Heimfahrt. Er sah dann im Pavillon die bäume tanzen.

1986 brach wieder die Mure über die Rautkluft herunter. 
sand und Geröll, das in etwa hundert Jahren vom Herrstein 
heruntergeschwemmt worden war, vermurten schließlich 
die Rautkluft. Auch 1882 geschah das gleiche, nur bewegte 
sich die Mure den bach entlang gegen osten.
1986 wälzte sich die Mure geradeaus und riss auf 100 Meter 
breite einen Jungwald nieder, kam über das Rautfeld herun-
ter in den Pragserbach und drohte ihn aufzustauen. Einen 
Tag und eine Nacht kam immer wieder ein schub Geröll 
herunter. Das hörte sich an, als ob ein großer lastwagen 
sand abladen würde. Die Feuerwehr hatte alle Hände voll 
zu tun, um den bach in Grenzen zu halten.
 

weil ein brand immer eine katastrohpe ist, möchte ich noch 
vom 15. August in den 1840-ger Jahren berichten, als ein 
Großbrand den Gruberhof am Pragserberg vernichtete. 
An diesem Hochunserfrauentag waren die Gruberleute 
am vormittag beim Hochamt in st. veit. Am Nachmittag 
wollten sie noch zur vesper nach Niederdorf gehen. Das 
5-jährige Töchterchen gedachten sie derweil in der stube 
einzusperren, was öfters so gemacht wurde und was die 
kleine auch nicht weiter bekümmerte. Aber an diesem Tag 
wollte sie davon nichts wissen. sie weinte und schrie und 
wollte nicht bleiben, weil sie Angst vor dem wilden louto 
hatte. und so nahm man sie mit nach Niederdorf. Auf dem 
Heimweg wunderte man sich zwar über den brandgeruch.
weil man den Gruberhof vom Tal aus nicht sieht, waren sie 
ahnungslos bis sie oberhalb vom Huiberhof das brennende 
Haus sahen. All ihr Hab und Gut, die kühe im stall, alles war 
in schutt und Asche. Nur die kleine Tochter war gerettet.
 

richtigSteLLung: 
bERICHT übER DIE kRIEGsERINNERuNGEN 
voM PRoGsA GEMEINDEblATTl 
14. JAHRGANG | NR 1 | JANuAR 2021
Pfarrer Fortunat verocai aus Cortina d’Ampezzo traute 
sich die kriegsanleihe nicht zu empfehlen. Das wäre auch 
sabotage gewesen und strafbar, wie das verstecken der 
kirchenglocken.

Maria Th. Mair/ Bach

VA DI THoMASErLEIT

Der Thomaserhof einst und jetzt
Früher stand das Futterhaus rechts vom Wohnhaus.

Vater Andreas als Soldat Mutter Maria beim Rodeln
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Hochzeitsbild von Schwester Elisabeth Leitner 
mit Mann Franz Demichiel

Vater Andreas mit Schafsbock Moritz

die Thomaserkinder
 v.r.n.l.: vorne Mathilde, Maria,Silvester,

 hinten Alois, Josef, Vater Andreas, 
auf dem Pferd Elisabeth und dahinter Kusine Anna

Mutter Maria beim Hüten mit Elisabeth an der Hand

in der Bildmitte Vater Andreas und Sohn Josef 
mit dem Hornschlitten, rechts und links zwei Gäste die Thomaserschwestern Mathilde und Maria

v.l.n.r.: Mathilde, Elisabeth, Josef, Alois, 
dahinter Vater und Mutter Erstkommunion von Maria
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Erstkommunion von Josef mit den Eltern

die Erstkommunion von Elisabeth
 vorne v.l.n.r.: Josef, Elisabeth, Silvester

 hinten Mathilde, Maria, Mutter, Alois, Vater

v. l. n. r.: Alois, Mathilde, Maria Josef, dahinter der Trumpferhof

in der Thomaserstube: 
Vater Andreas und sein Kusin Joggile Wallfahrt nach Heilig Kreuz am 06.09.1988

Mutter Maria mit ihrem Federvieh
Vater Andreas 1972: 

geh i hin über die Olm, geh i her über die Schneid…..

v.l.n.r.: Heisla Peter, Mutter Maria, 
Mutters Schwestern Agnes und Anna die Thomaserleit 1991…fein sein, beinander bleibn….
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Eine Mutter liebt 
ohne viele worte.
Eine Mutter hilft 
ohne viele worte.
Eine Mutter versteht 
ohne viele worte.
Eine Mutter geht 
ohne vieler worte …
und hinterlässt eine lee-
re, die in worten keiner 
ausdrücken vermag.

unsere liebe Mama wurde am 14. Juli 1933 auf dem Tasch-
lerhof in Frondeigen geboren. sie war das neunte von zehn 
kindern.

Trotz einfacher verhältnisse durfte sie im kreise ihrer Familie 
eine schöne kindheit und Jugend erleben. Allerdings, als 
sie gerade 18 Jahre alt war, verstarb leider viel zu früh ihre 
Mutter Maria. so musste sie schon sehr jung, große verant-
wortung mittragen und zusammen mit ihren Geschwistern, 
ihren vater Jakob bei der Arbeit auf dem Hof unterstützen.
Neben der Arbeit auf dem Hof verdiente sie ein wenig 
Taschengeld als Aushilfe im Gasthof Ranalter in Toblach 
und erlernte gleichzeitig beim Gasthof Told in welsberg 
das kochen.

Mit 19 Jahren lernte sie unseren Tata Johann kennen und 
lieben. Nach 14 Jahren heirateten die beiden und sie zog 
zu ihm nach Prags auf den Ronstolahof.
Ihre liebe wurde durch die vier kinder Heidi, Petra, Ewald 
und Gert gekrönt. Doch leider war das Glück nur von kurzer 
Dauer, denn im November 1987 verunglückte unser lieber 
Tata bei Holzarbeiten im wald und so musste sie den Hof 
mit den kindern alleine weiter bewirtschaften.

IM gEDENkEN AN
thereSia auSSerdOrFer geb. taSchLer

*14.07.1933 †26.05.2021

Ein weiterer schicksalsschlag traf sie, als nach nur sechs 
Monaten ihr jüngerer bruder wastl, unter den selben um-
ständen und am selben ort wie unser Tata, ums leben kam.
Trotz dieser schweren Zeit hat sie nie ihren lebensmut, ihr 
vertrauen zu Gott und ihren Humor verloren. sie war immer 
für uns kinder und später für ihre Enkel- und urenkelkinder 
da. sie war ein Mensch, dem das wohlergehen anderer stets 
am Herzen lag … und jeder war bei uns zu Hause immer 
herzlich willkommen.

Ihre hilfsbereite und liebenswerte Art machte sie bei ver-
wandten, Nachbarn und bekannten sehr beliebt. sie war 
glücklich darüber, dass sie bis ins hohe Alter noch ihre schabe 
machen, ihren Garten und ihre blumen pflegen konnte.
Ihre letzten zwei lebensjahre verbrachte sie dann im se-
niorenwohnheim Niederdorf, wo sie bis zum schluss eine 
liebevolle betreuung genoss.
Nach kurzer, schwerer krankheit schloss unsere liebe Mama, 
oma und uroma am 26. Mai 2021 für immer die Augen und 
ist jetzt wieder mit unserem Tata vereint.

Möge uns ihre fürsorgliche, liebevolle und bescheidene 
Art als vorbild dienen. wir sagen Danke für alles, was du 
für uns getan hast.

vogelt’s Gott Mama
vogelt’s Gott Progsa-oma!

unsere Mutter wurde 
am 08.10.1926 als drit-
tes von 11 kindern auf 
dem Hanslerhof in Prags 
geboren. 
sie wuchs im kreise 
Ihrer Geschwister auf 
und musste bereits als 
kind auf dem Hof kräftig 
mithelfen. 

Als im Jahr 1939 der zweite weltkrieg ausbrach, mussten 
zwei ihrer brüder in den krieg ziehen. 
Einer ihrer brüder wurde im krieg vermisst, ein weiterer 
bruder starb in dieser Zeit bereits im Alter von einem Jahr. 
Im Jahr 1947 starb ihr vater im Alter von 48 Jahren an ei-
nem blinddarmdurchbruch und ihre Mutter war mit ihren 
kindern auf sich allein gestellt. 
Diese Not in der kriegs- und in der Nachkriegszeit haben 
sie stark geprägt und das sparen stand bei ihr immer an 
erster stelle. 
wenn ich dann oft scherzhaft zu ihr gesagt habe, es läuft 
nicht so gut, hat sie verschmitzt gelacht und gesagt: 
se isch klor, die leut hom ka Geld ma 
In den Nachkriegsjahren mussten alle kinder auf dem Hof 
kräftig mithelfen. Mame ging Anfang der Fünfzigerjahre in 
das Jesuheim nach Girlan, um kochen zu lernen. 
Als sie zurückkam, lernte sie unseren vater Andreas Gruber 
vom oberdornerhof kennen. 
sie heirateten am 4. oktober 1956 und ein Jahr später 
wurde die erste Tochter Maria geboren. Gemeinsam hatten 
sie 4 weitere kinder: Margareth, Cilli, brigitta und stefan. 
bereits im Jahr 1973 erkrankte ihr Mann schwer und ver-
starb nach 10 Jahren krankheit im Alter von nur 59 Jahren. 

IM gEDENkEN AN
Maria Putzer

*08.10.1926 †17.04.2021

unsere Mutter war somit witwe im Alter von 57 Jahren. 
sie führten 27 Jahre lang eine glückliche Ehe. 
Fortan war die ganze Familie gefordert, den Hof gemein-
sam weiterzuführen, um gemeinsam durch diese schwere 
Zeit zu kommen. 
Im Jahr 1992 hatte sie eine schwere krebserkrankung, von 
der sie sich aber wieder vollständig erholte. 
Ihre Zähigkeit war ihre große stärke, sie erholte sich von 
ihren krankheiten immer sehr schnell, hat nie gejammert 
oder sich beschwert. 
Mit zunehmendem Alter hat sie sich aus der aktiven Ar-
beitswelt zurückgezogen und hat bis zu ihrem hohen Alter 
gern gelesen. sie hat gern ferngeschaut und war eine große 
liebhaberin von kaffee und gutem Essen. 
Ihr spruch: „Naah wahnsinn“ war bis zum schluss ihr Mar-
kenzeichen. 
Ihre große Freude waren die Enkel, die sie regelmäßig 
besuchten, mit denen sie sich gerne unterhielt und die sie 
über die alten, schweren Zeiten aufklärte. 
Ihr Mann war bis zum schluss immer mit einem Foto auf 
ihrem Nachtkästchen präsent und war zweifellos bis zum 
schluss ihre große liebe. 
Der Glaube an Gott und die große liebe zu ihrem Mann 
waren die tragenden säulen und stützen in ihrem leben. 
unsere Mama starb am samstag, den 17. April. 
Mame, ruhe in Frieden ! 
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die neugeborenen

lIAM PuTZER
geb. am 10.01.2021
der stephanie Innerbichler 
und des Christian Putzer

luIs APPENbICHlER 
geb. am 24.01.2021 
der stefanie walder und 
des Ivan Appenbichler

lARA TACH
geb. am 04.04.2021
der Daniela Jesacher
und des luciano Tach

DAMIAN DuRNwAlDER
geb. am 06.01.2021
der Claudia Reier 
und des Marin Durnwalder

Erwachsenen unterhielten. Meine gesamte schulzeit war 
nur in italienischer sprache. Am 16. Februar bin ich 14 Jah-
re alt geworden und an diesem Tag musste ich die schule 
beenden. Ich war sehr traurig darüber und habe geweint, 
zu gern bin ich in die schule gegangen. Ja, das sind Dinge, 
die einem schon bleiben.
Als der krieg kam, ist es freilich noch schwieriger gewor-
den. vier brüder mussten nacheinander einrücken, Peter 
als Erster bereits 1939. schwer wurde mit dem krieg die 
Arbeit, die brüder bis auf Franz waren alle weg. Damals war 
ich erst 14 Jahre alt und habe die ganze Feld-, stall- und 
stadelarbeit, einfach die ganze Arbeit, die auf einem bau-
ernhof anfällt, genauso ausführen müssen wie die Männer. 
Meine schwester Anna und ich- wir waren knecht und Dirn 
zugleich. Meiner älteren schwester Zenze wurden mehr die 
Hausarbeiten zugeteilt. Franz und Anna haben gemäht und 
ich habe das Gras mit einer Gabel ausgebreitet, bis ich die 
Arme nicht mehr spürte. Ich habe bei der Getreideernte 
gearbeitet wie ein Mann, ich habe die Garben gebunden 
und Getreidemandlan aufgestellt. wir hatten viele äcker 
mit weizen, Roggen, Gerste und Hafer. verwöhnt worden 
bin ich sicher nicht, aber geschadet hat es mir auch nicht.
Gekocht hat immer die Mutter. Ich habe nie gekocht, ich 
habe lieber draußen im Feld oder im stall und stadel ge-
arbeitet, das war meine welt.
Im winter hatten wir nicht so viel zu tun, aber die erste Arbeit 
im Frühjahr war dann schon sehr schwer, das Mistauflegen.
Auf dem Feld mussten wir kleine Häufchen machen und 
dann ausbreiten. Franz hat dann mit dem Pferd die äcker 
umgepflügt.
Mit 18 oder 19 Jahren hatte ich einen schweren unfall beim 
brüggele im Eggefeld. Ich war beim kobiseinbringen, als 
ich mit dem Fuß unter den schlitten geriet, den ein Pferd 
zog. Der Fuß war gebrochen und man brachte mich ins 
krankenhaus nach Innichen.
seit 1944 verstärkten amerikanische Flugzeugstaffeln ihre 
Aktivität auch über Innichen, die Zivilbevölkerung war auf-
gefordert sicherheitsvorkehrungen zu treffen. Deswegen 

Wir gratuLieren rOSa PLOner Leitner zuM 95. geburtStag: 
die Mutter iSt daS, WaS aLLeS zuSaMMenhäLt

DIE TRuMPF RosA ERZäHlT 
Aus IHREM lANGEN lEbEN
 
Ich bin am 16. Februar 1926 beim Egger in st. veit geboren. 
Der Eggerhof war ein stattlicher Hof. Mein vater hieß Jo-
hann Ploner und die Mutter kreszenz weißsteiner. Meine 
Familie war vielseitig zusammengesetzt: Der vater war 
witwer und hatte aus erster Ehe zwei kinder, die Mutter 
brachte einen sohn mit in die Ehe und gemeinsam hatten 
sie weitere sieben kinder, vier buben und drei Mädchen. 
Ich war die Zweitjüngste.
1933 wurde ich eingeschult und Italienisch war die allei-
nige unterrichtssprache. Den schülern wurde verboten, 
untereinander Deutsch zu sprechen, besonders während 
der Pause - man hat aber trotzdem Deutsch gesprochen. 
Eine lehrerin aus dem süden unterrichtete uns. Mit dem 
Italienischunterricht bin ich von Anfang an gut zurechtge-
kommen, da ich gute vorkenntnisse hatte. Neben uns war 
die Carabinierikaserne, die Carabinieri kauften fast täglich 
Milch oder sonstige bäuerliche Produkte bei uns. Auch 
das wasser holten sie von unserer Tränke, weil sie noch 
keinen Anschluss hatten. Dabei kam ich oft mit ihnen ins 
Gespräch oder man hörte ganz einfach zu, wenn sich die 

die besten glückwünsche
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brachte man mich während meines krankenhausaufenthaltes 
mehrmals in einen schutzkeller, wenn bombenalarm war. 
Franz hat mich mit Pferd und wagen vom krankenhaus 
abgeholt und da passierte beinahe das nächste unglück. 
beim überqueren der bahnschranken traf eine schranke 
den Rücken des Pferdes, dieses erschrak und sprang wie 
wild geworden auf und nieder. Ich hinten auf dem wagen 
fürchtete um mein leben.
Eigentlich hätte ich in Innichen kochen lernen sollen, aber 
mein beinbruch hat das verhindert.
Zur gleichen Zeit ist auch mein vater von einem umstür-
zenden baum verletzt worden. so haben wir zwei oft in der 
stube zusammengesessen und uns gegenseitig getröstet 
und Mut gemacht.
Gut geheilt war mein gebrochener Fuß nicht und oft machte 
ich mir sorgen, wie es in meinem leben weiter gehen wird.
In Neuprags urlaubten in dieser Zeit deutsche ärzte, welche 
bei uns Milch und Gemüse kauften. Ihnen erzählte ich von 
meinem schicksal und sie konnten mir schlussendlich helfen. 
Mit Gewichten ans Fußende gehängt musste ich längere 
Zeit im bett liegen. Ich war heilfroh, als ich danach wieder 
richtig gehen konnte.
Abends nach der Arbeit beteten wir täglich einen Holzha-
cker, das ist ein verkürzter Rosenkranz. Die ganze Familie 
kniete in der stube entlang der bänke. 
Neben der schweren Arbeit gab es auch lustige stunden. 
Heimlich haben wir Mädchen die schuhe vors Haus gestellt, 
damit wir abends ins Mössl zum Tanzen und singen gehen 
konnten. Dort traf sich die Jugend des Dorfes zum Feiern. 
Auch beim bund der Deutschen Mädchen war ich dabei. 
wir trafen uns öfters beim Müller mit Mathilde steiner 
zum singen.

vor 80 Jahren zog die option eine sichtbare und spürbare 
Trennlinie durch unser land: Aufgrund des Abkommens 
zwischen Mussoloini und Hitler wurde die Absiedlung der 
südtiroler beschlossen, die auf die Entscheidung hinaus-
lief, entweder ins Deutsche Reich abzuwandern oder im 
königreich Italien zu verbleiben. Mein vater entschied sich 
fürs Deutsche Reich, aber nur auf dem Papier. wir hätten 
unseren Hof und unsere Heimat niemals verlassen.
 

Singen in der Müller Stube 
 v. l. n. r.: Rosina Ploner/Egge, Berta Steinwandter/Waidach, 

Zilli Steiner/Bach, Marianna Steinwandter/Unterbichl, 
Kreszenz Ploner/Egge, Anna Ploner/Egge, Aloisia Niederegger/
Burg, Mathilde Steiner/Müller, Anna Steinwandter/Waidach, 
Emma Steiner/Steinwandt, unbekannt, Klara Steiner/Steinwandt, 

Marianna Steiner/ Steinwandt

Die Eggefamilie v.l.n.r.: vorne Kreszenz, Anna, 
Mutter Kreszenz, Rosa, Maria (Bachbäuerin),

hinten Andreas, Franz, Peter, Josef

Irgendwann ist der Trumpfer seppl im Egge vorstellig ge-
worden und bat mich seine Frau zu werden. Zenze gab mir 
den guten Rat: Heirate, hier kannst du nicht ewig bleiben. 
1953 haben wir in Trens geheiratet und ich zog auf den 
Trumpferhof.
Die Hochzeit verlief nicht ohne Zwischenfall: als Geschenk 
bekamen wir eine Torte, welche der Fahrer beim Einsteigen 
auf dem Autodach abstellte, vergaß und losfuhr. Ja, und 
dann war sie weg.

Hochzeitsbild von Rosa Ploner und Josef Leitner

Josef Leitner, der leidenschaftliche Jäger 
und Jagdaufseher

Anfangs hatte ich schreckliches Heimweh nach meinem 
Zuhause und nach meiner Mutter. oft habe ich die wenigen 
hundert Meter zu meinem Elternhaus geblickt und geweint 
und immer wieder zog es mich heraus ins Egge. Eines Tages 
sagte Pfarrer schwingshackl in strengem Ton zu mir: „Du 
hast da hingeheiratet und jetzt bleibst du endlich da, wo 
du hingehörst.“ Das habe ich mir zu Herzen genommen. 
Auf dem Trumpferhof fehlte mir ganz einfach die Arbeit. 
Im stall standen nur zwei kühe, ein schwein und ein paar 
Hennen.
Ich war vom Egge an ganz andere schwere Arbeit gewohnt. 
Nach und nach kamen die fünf kinder: Hansl, steffi, Andreas, 
Anna und Paul. karl starb mit ein paar Monaten an einer 
lungenentzündung. In den ersten paar Jahren lebte die 
schwester meines Mannes mit ihrer Familie bei uns auf 
dem Hof. loise hatte eine geschickte Hand und konnte 
alles. Als sie nach schmieden zogen, habe ich ihnen lange 
nachgeweint.
 
seppl bekam die stelle als Jagdaufseher und so überließ er 
mir die stall- und Feldarbeit. 

Manchmal wünschte er sich, dass ich mich schön anziehen 
sollte. wofür? Ich fand es nicht notwendig. Ich musste die 
ganze stallarbeit allein machen: melken, ausmisten, füttern, 
striegeln und bürsten, dann die Milch mit der Zentrifuge 
bearbeiten, butter und Ziegolan machen. Meine Ziegolan 
waren die besten und von weither kamen leute, um sie 
zu kaufen. Mit dem verkauf von butter, käse, Eiern und 
Gemüse aus dem Garten besserte ich das Haushaltgeld auf.
weil ich die stallarbeit allein verrichten musste und auch 
die kinder herrichten musste, kam ich öfters am sonntag zu 
spät in die kirche, sodass der Pfarrer mich einmal ermahnte: 
„Du und die Mössl klare, ihr seid immer die letzten!“

Mein Mann ist 1981 nach einer schweren krankheit gestorben 
und nun bin ich schon 30 Jahre lang witwe.

Alle meine kinder helfen mir jeden Tag und ich freue mich 
über meine neun Enkelkinder. Dafür bin ich dem Herrgott 
dankbar.
Ich wünsche mir, dass ich noch einige Jahre gesund bei 
meiner Familie sein kann. Die zwei Jäger: 

Peter Appenbichler und Josef Leitner
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Diamantene Hochzeit
60 Jahre arbeiten und streben
60 Jahre gemeinsam erleben

60 Jahre habt ihr zusammen gemeistert
darüber sind wir sehr begeistert.

Nicht jeder 60 Jahre schaffen mag,
alles gute zu eurem 60. Hochzeitstag.

Jo und gegen Ende fa die fuchziga Johr hott do „Guggn 
Tone“ in welschberg die „Ando seppl“ Emma gitroffn, sie 
hom sich voliab und in 20. Mai 1961 homse kheiratn. Do 
kindosegn wor ihnan a recht beschert, fünf buibm und vier 
Gitschn. olla hobmo a tollis Auwochsn kob und mir sein 
gonz stolz af insra Elton.
Hoir seinse 60 Johr voheiratn, hom 18 Enkilan und 6 urenkilan.
In sunnta, 24. Mai wor in schmiedn a Messe fi insra Jubilare.
Pforra Gschnitzer hot soffl netta worte gfundn, lesung 
und Fürbittn worn af sie zwa bezogn und beade homse 
richtig gstrohlt.
Nochn kirchn hots an Aperitif, kaffee und kuchn in Edel-
weiss gebn. ba an gimiatlichn beisommensein hobmo in 
Tog auskling gilot.

eMMa und antOn nOcker

Insra Mamme (Johrgong 1937) gebürtig fa welschberg, 
isch semm augiwochsn mit sechs Gschwischtrat in gonz 
anfocha vohältnisse af an baurnhof. ban “untokrischtla” in 
Ried. ban Heiss (Gasthof weisses lamm) hottse giorbatn, 
kochn gilearnt, bettn gimocht, giputzt … und weil ihra Mama 
gonz friah gstorbn isch, hottse gonz jungo gimiasst fi ihra 
Gschwischtrat und ihrn Tata sorgn.

Inso Tate, a gebürtigo Niedodorfa (Johrgong 1932) isch 
mit elf Gschwischtrat afn „Guggn Hof“ augiwochsn. Hot 
olm schun sein vouto afn Hof kolfn und mitn Ross in ocka, 
Feld und wold giorbatn. Jo di Ross worn olm schun olls fi 
ihn, mit di semm hotta a Gaude kop. bruneck ogn, kiens, 
wass Gott wie weit … hotta korn, Erälpfl und ollahond 
ondos manont gfiart. Nouchn oblebn fa sein vouto hotta 
in Hof mit baurschoft ibonum und sei gonze leidnschoft 
semm innegsteckt. A Ross hotta weitahin kop und isch 
mitn semm in winto olm mitn „Pendl“ mit Geschte (ur-
lauba) manondogfohrn. Zin sea inne, briggila … sell hotta 
umeglich gearn gitun.
und wenn in Toul ans gstorbn isch, hotta is Ross und in 
wougn augiputzt und mit ando Passion leiche gfiart.

Hermina ist am 14. Februar 1936 beim Moarhofa in Mühl-
wald geboren. sie war die älteste von 15 kindern des Alois 
Eppacher und der Maria Gasser. Die Zeiten damals, als sie 
geboren wurde, waren sehr karg und sehr schlecht. Der 
Moarhofa war ein Großbauer mit 20 stück vieh. Die bau-
ern hatten immer zu essen, hatten immer Milch. Da ging 
es anderen schon schlechter. Die volksschule besuchte 
Hermina in Mühlwald. In der schule hing damals statt eines 
kreuzes ein bild vom Hitler und in der Früh sagte man nicht 
„Guten Morgen und beim Heimgehen nicht „Pfiat Gott“ 
sondern „Heil Hitler“. Nach der schule, der schulweg war 
etwa eine halbe stunde, mussten die Moarhofkinder gleich 
an die Arbeit, für Hausaufgaben blieb keine Zeit. 
Nach kriegsende 1945 waren viele Amerikaner in Mühlwald 
und beschenkten die kinder mit schokolade und keksen, 
erinnert sich Hermina. Die Nachbarsbuben, die bereits 
eingerückt waren, haben uns oft während des Heimatur-
laubs in uniform und mit Gewehr große Angst eingejagt. 

bei 15 kindern war bei uns zu Hause immer etwas los. Gab 
es streit zwischen uns kindern, trieb uns der Großvater zu 
einem Feldkreuz und dort mussten wir für alle Heiligen, die 
es gibt, beten. Auch vor dem Zu-bett- gehen wurde gebetet 
und zuletzt segnete uns der Großvater mit weihwasser und 
jagte uns in unsere kammern. In unserer Familie ging es 
mitunter lustig zu, alle brüder spielten ein Instrument und 
die Mutter sang gerne dazu . 
Zu unserem Hof gehörte eine Alm, wo die jungen leute aus 
der Nachbarschaft ausgiebig mit uns feierten.
Gerne erinnert sich Hermina an weihnachten daheim. 
Der Christbaum wurde aufgestellt und mit vielen bunten 
kugeln geschmückt, Mutter backte allerlei süßigkeiten 
und für uns kinder lagen Geschenke zum Anziehen und 
leckereien unterm baum. spielsachen bekamen wir keine, 
wir mussten arbeiten und nicht spielen. vor weihnachten 
wurde das schwein geschlachtet und nach der Mette gab 
es Nudelsuppe und wurst, jedes Jahr der gleiche Ablauf.
Hermina hat in der knappen Freizeit gern gelesen. Als 
schulkinder mussten sie die DoloMITEN vom Dorfladen 
mit nach Hause nehmen, weil die Eltern jeden Tag die Zei-
tung von vorne bis hinten lasen. Auch Hermina war ganz 
verrückt auf die Neuigkeiten, die in der Zeitung standen. 
oft las sie heimlich während des Rosenkranzgebetes 
knieend in der Zeitung und niemand bemerkte es . Öfters 
hat sie der vater geschimpft, sie solle statt lesen socken 
stricken. weil sie die älteste war, musste sie oft mit ihren 
Geschwistern Religion lernen. Am sonntag musste sie da-
heim die Predigt des Pfarrers nacherzählen, das war früher 
so üblich. Nur Hermina merkte sich die Predigt gut, ihre 
Geschwister wussten nichts. wir kinder gingen alle gerne 
zur Maiandacht nach Mühlwald. Nicht weil alle so fromm 
waren, sondern weil sie während der Zeit des betens nicht 
arbeiten brauchten. was war es eine Freude, wenn der 
Tatlkrämer vorbeischaute. Öfters kamen bettlerinnen vom 
Comelico vorbei, niemand verließ hungrig und ohne eine 
Gabe den Moarhofa. 
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bitte in bewohnten Gebieten darauf achten und Rücksicht 
auf die kinder nehmen! Gerade jetzt, wenn es im Freien 
warm ist, kann aus jedem winkel ein kind hervorspringen!

lIEbE vERkEHRsTEIlNEHMER 
sCHAuT AuF uNsERE kINDER!

Der KFS Prags, besorgte Eltern 
und die Gemeindereferentin Helene Innerhofer

dieSe SchiLder Sind keine 
dekOratiOn! 

AcHTUNg kINDEr!
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Auf unserem Hof war immer ein knecht und ein Fütterer 
angestellt. Als Hermina 20 Jahre alt war und auf dem Hof die 
jüngeren Geschwister für die Arbeit heranwuchsen, durfte 
sie nach Algund, um den Haushalt des bürgermeisters zu 
führen. Das war eine schöne Erfahrung, denn dort lernte sie 
die gehobene und noble Gesellschaft kennen. Als ihr ältester 
bruder zum Militär kam, musste sie wieder nach Mühlwald 
zurück . wieder schwere Arbeit, noch mehr buggeln.
Ein Jahr später lernte sie dann beim Hasenwirt in Mühlen 
kochen und 1959 kam sie als köchin zum kanz nach Nieder-
dorf, wo sie sieben Jahre blieb.In der Gaststube beim kanz 
lernte sie viele Pragser und Pragserinnen kennen, welche 
nach dem Gottesdienst dort einkehrten.

1968 nahm sie die stelle als kindergartenköchin in Nie-
derdorf an und blieb bis zu ihrer Pensionierung 1996. sie 
war eine geschätzte köchin. Fertigprodukte kamen nicht 
auf den Tisch, es wurde alles frisch zubereitet. wenn die 
Eltern die kinder um 8.00 uhr in den kindergarten brach-
ten, kamen schon allerlei herzhafte Düfte aus der küche. 
so manches bockige kindergartenkind schickte man mit 
einem Putzlappen in die küche zu Hermina, und schnell 
verwandelte sich der Zorn in helle Freude. sie war nicht 
nur für die küche zuständig, sie pflegte alles rund um den 
kindergarten und im winter räumte sie den schnee rund 

Juni 1985 eine kleine Jause,
dann geht der Maiausflug weiter

AVS Hüttenlager in Landro 1993;
Prost Tante Köchin!

Hermina un jungen Jahren

um den kindergarten weg. 
Auch die Männerwelt interessierte sich für die hübsche 
Mühlwalderin und so lernte sie einen Pragser kennen, mit 
dem sie einige Jahre befreundet war. Aus dieser beziehung 
gingen die Zwillinge, zwei Mädchen, hervor. Als ledige Mutter 
ohne wohnung blieb ihr kein anderer Ausweg, als ihre Poppi-
lan in die Pflege zu Anna oberhollenzer obertrenk zu 
geben. leider ist auch im Nachhinein nie eine Mutter-kind 
beziehung zustande gekommen. Aber Hermina hat ihre zwei 
Mädchen nie vergessen und trägt sie tief in ihrem Herzen. 

Hermina vor dem Thomaserhof

Hermina ist fleißig und arbeitsam, das hat sich herumge-
sprochen. so kam vor etwa 5 Jahren ein Freier aus Mühlwald, 
mit einer roten Nelke auf dem Hut und einer blauen schürze 
umgebunden. Er kaufte eine Tafel schokolade und hielt um 
ihre Hand an. Hermina lehnte aber dankend ab.
urlaub gemacht hat sie nie. Öfters musste sie in den Ferien 
beim Ausräumen und umziehen helfen, denn der kinder-
garten wurde mehrmals renoviert und umgebaut. 

1996 zog Hermina als wirtschafterin auf den Thomaserhof. 
vater Andreas und sein sohn Josef waren froh, endlich wieder 
eine Frau im Haus zu haben. Nichtstun kam für sie nicht in 
Frage. Mit ihren 85 Jahren sieht man sie zu Thomaser mit 
dem beil beim Holzhacken, mit der sense beim Mähen oder 
mit Hacke und Rechen im Garten. unermüdlich kehrt sie 
rund ums Haus und putzt innen und außen alles blitzblank. 
Ihre Geranien auf dem balkon und der schnittlauch im 
Garten gedeihen besonders prächtig. Die Hennen und ein 
prächtiger Hahn sind eine besondere Passion von Hermina.
In den letzten Jahren ist sie im winter zweimal auf dem 
Eis schwer gestürzt und hat sich dabei die Hüfte und das 
Handgelenk gebrochen. Hartnäckig und mit eisernem 
willen hat sie sich in das tägliche leben zurückgekämpft, 
ohne langes Jammern und wehklagen.

was früher auch ganz anders war als heute war die Art, wie 
man miteinander geredet hat und worüber man miteinander 
geredet hat. Man ist mit den Nachbarn zusammengekommen 
und hat geratscht. Heute sitzt man auch abends nicht mehr 
beisammen. Da hat jeder noch irgend etwas zu tun. Hermina 
nimmt sich gerne die Zeit mit ihren Nachbarn zu ratschen, 
sie pflegt ein besonders gutes verhältnis mit ihnen allen.
Alle wünschen ihr noch viele Jahre in Gesundheit auf dem 
Thomaserhof in st. veit 
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Im geordneten Ablauf jeder Gemeinde wird zu jeder Adresse 
die Hausnummer gesetzt. bei Erlass der bewohnbarkeit eines 
Hauses oder einer wohnung. Durch die Gemeindeverwal-
tung, wird die Hausnummer zugeteilt. sie ist ein wichtiges 
Erkennungsmerkmal jeder Adresse im Gemeindegebiet. Im 
Falle unserer Gemeinde ist es diesbezüglich nicht einfach, 
da die Adressen nicht auf straßennamen lauten, sondern 
auf Fraktionen.
so gibt es Außerprags, Innerprags und st. veit. Dabei gibt 
es oft etwas verwirrung, denn es gibt in st. veit eine Nr. 
17 als auch in Innerprags, und da ist die reelle Entfernung 
oft nicht weit.
Auf Grund dessen ist die Nummer am Hauseingang oder 
in der Hauseinfahrt ein sehr wichtiges Detail.
wie gut ist es sichtbar? oder ist es hinter Pflanzen ver-
steckt , zugewachsen oder gar nicht vorhanden? oder bei 
Dunkelheit überhaupt nicht zu sehen?
Freunde, besucher, Postbote, Paketbote, besonders letzere 
suchen oft vergebens nach der Hausnummer und müssen 
die Route öfters fahren, um an die richtige Adresse zu ge-
langen. bei größeren wohnanlagen ist es auch wichtig,dass 

DIE HAUSNUMMErN

die einzelnen klingelschilder gut beschriftet sind, besonders 
wenn bewohner ähnliche Namen führen.
Dazu ist zu bedenken, dass auch ein Notarztwagen nach 
der Adressnummer sucht. Im ländlichen Gebiet sind zwar 
die Hofnamen gebräuchlicher.
In der Amtsperiode von bürgermeister Johann kammerer 
wurden anlässlich des Tiroler Gedenkjahres 1984 verschie-
dene Aktivitäten im bereich ortsbild geplant und durch-
geführt. unter anderem wurden die italienischsprachigen,  
weißblauen Hausnummernschilder entfernt. sie stammten 
noch aus der Faschistenzeit. Es wurden neue handgefertigte 
Messingschilder in Deutsch wieder angebracht.
Nehmen wir uns die Zeit und schauen mal nach unserer 
Hausnummer ... !

ein WichtigeS detaiL in jeder geMeinde

voller Freude blickt 
luis Trenker auf seine 
Tätigkeit als kondi-
tormeister in Prags 
zurück. seit 1978 ist 
er im beruf des Patis-
siers tätig und hat es in 
dieser Zeit geschafft, 
einen florierenden 
betrieb aufzubauen.
vor kurzem hat sein 
sohn Johannes, selbst 
konditormeister, die 
konditorei Trenker und 

die verkaufsfiliale am Rathausplatz in Toblach übernommen.
„Das ist ein großes Glück, das nicht vielen zuteil wird“, 
betont der seniorchef. „Die Jungen wollen meist selbst 
etwas Eigenes aufbauen oder schlagen eine komplett andere 
berufliche Richtung ein.“

gELUNgENE bETrIEbSübErgAbE...
.... der kOnditOrei trenker

Die Produktionsstätte mit angegliedertem verkaufsraum 
befindet sich in Prags. Hausgemachte kuchen, Torten, kekse, 
Pralinen und viele weitere leckereien, die das leben versüßen! 
kunden und Gäste freuen sich über eine große Auswahl an 
kleinen und großen köstlichkeiten. beliefert werden damit 
viele Geschäfte, Cafe’s und auch der Großhandel.

„Nur hochwertige Zutaten, die ich von den vielen lokalen 
und regionalen betrieben beziehe, kommen in meine 
Mehlspeisen!“ sagt Trenker und beruft sich damit auf sein 
Erfolskonzept.

Der hds gratuliert zur gelungenen betriebsübergabe und 
wünscht dem Juniorchef Johannes viel Glück und Erfolg.

wIE HEISSEN DIESE PfLANZEN 
IM DIALEkT IHrES HEIMATorTES?
DAs NATuRMusEuM süDTIRol wICkElT 2020 
uND 2021 EIN PRoJEkT ZuR ERFAssuNG 
DIAlEkTER PFlANZENNAMEN IN süDTIRol Ab. 

Dazu bittet es die bevölkerung um Mithilfe. Auch wir in 
Prags machen gerne mit.
Im Gemeindeblattl werden Fotos von Pflanzen veröffent-
licht. von diesen werden die bezeichnungen gesucht, die 
in der umgangssprache bzw. im Dialekt verwendet werden. 

wenn sie dem Naturmuseum die dialekte bezeichnung der 
abgebildeten Pflanzen mitteilen möchten, senden sie diese 
an folgende E-mail Adresse: pflanzennamen@naturmuseum.it

Gewöhnliche Heckenkirsche / lonicera xylosteum

vogelknöterich / Polygonum aviculare

Alpen-Mohn / Papaver rhaeticum

luzerne / Medicago sativa



über aLLen giPFeLn iSt ruh in aLLen giPFeLn 
SPürSt du kauM einen hauch.
JoHANN wolFGANG voN GoETHE


